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Вернуть 
памятную дату 

 

Пора добиться принятия более точной 
формулировки: «3 сентября — День Победы 
над милитаристской Японией —  
окончания Второй мировой войны» 2

Страна 
в наследство 

 

Народу Туркмении выбрали нового  
президента. Эта блицоперация, впрочем, 
не гарантирует стране спокойное  
будущее 3

Заветное слово 
великого писателя 

 

Валентин Распутин был в числе тех,  
кто многое прозорливо видел, даже  
предвидел, и о чём ни в коем случае  
не хотел молчать 4

Перечеркнуть  
«декоммунизацию»!  

Лидер Луганской народной республики Леонид Пасечник 
подписал указ об отмене переименований населённых пунк-
тов, дорожно-уличной сети и других градостроительных объ-
ектов, сделанных украинскими властями. В документе гово-
рится, что на освобождённых территориях ЛНР применяют-
ся наименования, «которые действовали на территории 
Украины по состоянию на 18 мая 2014 года». Позже анало-
гичный указ вышел и в Донецкой народной республике, где 
возвращены названия, существовавшие на 11 мая 2014 года. 

Решения глав республик Донбасса невозможно не при-
ветствовать. Они имеют большое значение для всей терри-
тории бывшего СССР и являются по сути важным прецеден-
том. В народе их уже назвали отменой «декоммунизации», 
которую проводил утвердившийся в Киеве после переворо-
та 2014 года режим. 

Конечно, до настоящей отмены «декоммунизации» ещё 
далеко, но уже сейчас нашлись те, кто не рад происшедшему. 
И речь вовсе не о киевских властях и даже не о Западе. Так, 
один отставной российский генерал внешней разведки, лю-
битель «стратегических исследований» (не называем, дабы 
не рекламировать), сильно распереживался и привёл список 
не устраивающих лично его восстановленных в ЛНР и ДНР 
названий в честь, как он выразился, «бунтовщиков, револю-
ционеров, ниспровергателей российской государственно-
сти». А следом в минувшие выходные «отстрелялся» с анти-
коммунистических позиций и ряд госпропагандистов. 

Что ж, это лишнее напоминание: список «декоммуниза-
торов» отнюдь не исчерпывается бандеровцами. 

Ну а мы не видим ничего плохого в том, чтобы перечерк-
нуть «декоммунизацию», ведь никогда Украина не была так 
близка с Россией, как в советский период истории. И воз-
вращение названий тех времён — отличный подарок в год 
столетия СССР. 

Михаил КОСТРИКОВ.

ССооллииддааррннооссттьь  сс  РРооссссииееййБратская помощь

В ходе операции Вооружённых сил России по 
освобождению Украины от нацизма были под-
тверждены данные о нахождении на её террито-
рии порядка тридцати биологических лаборато-
рий министерства обороны США. Судя по доку-
ментам, организованные там исследования могли 
служить делу разработки биологического оружия.  

С момента разрушения СССР Украину настой-
чиво превращали в плацдарм НАТО против Рос-
сии. В результате страна нашпигована натов-
ским оружием. Одновременно уничтожена неко-
гда передовая промышленность. Политика оли-
гархических групп постоянно снижала уровень 
жизни людей. Школьные и вузовские учебники 
писались бандеровскими идеологами. Факты и 
явления нашей общей истории грубо искажались 
в духе антисоветизма и русофобии. В результате 
сложившейся ситуации население Украины со-
кратилось на 12 миллионов человек. Но и этого 
оказалось мало.  

Ещё в 2005 году были подписаны соглашения 
между Украиной и США о сотрудничестве в ис-
следованиях чумы, холеры, сибирской язвы и 
других смертельных болезней. На эти цели было 
выделено 200 миллионов долларов. В числе про-

чего изучались и формы распространения коро-
навируса через летучих мышей и птиц.  

В молодости мне довелось проходить службу в 
Группе советских войск в Германии в разведке 
по борьбе с атомным, химическим и бактерио-
логическим оружием. О бесчеловечном характе-
ре этих видов уничтожения людей я знаю не по-
наслышке. Даже такое чудовище, как Адольф 
Гитлер, не решилось применить химическое ору-
жие в ходе Второй мировой войны.  

Теперь выясняются детали того, как США на-
рушают Конвенцию о запрещении разработки, 
производства и накопления запасов бактериоло-
гического (биологического) и токсинного ору-
жия, принятую в 1972 году. Грубейшее наруше-
ние Вашингтоном международных обязательств 
создаёт угрозу всему человечеству.  

Мир продолжает искать причины возникнове-
ния пандемии COVID-19. Ещё в декабре 2019 го-
да Пекин проинформировал Всемирную органи-
зацию здравоохранения (ВОЗ) о появлении в 
Ухане респираторного заболевания неизвестно-
го происхождения. Хотя возможность передачи 
нового вируса от человека к человеку ещё не бы-
ла доказана, Пекин ввёл строгие карантинные 

меры и ничего не скрывал. Власти Китая сразу 
же пригласили группу экспертов ВОЗ для изуче-
ния ситуации. По итогам своей работы в январе 
— феврале 2020 года она вынесла вердикт: лабо-
раторное происхождение вируса в Китае малове-
роятно. США же голословно возлагали вину 
именно на КНР.  

Испытывая огромное давление Вашингтона, 
ВОЗ потребовала повторной инспекции в Китае. 
Пекин справедливо счёл, что это противоречит 
здравому смыслу и объективным данным. О 
пристрастности ВОЗ говорит и тот факт, что она 
упорно игнорирует официальные запросы Пеки-
на о проверке американских биолабораторий в 
Форт-Детрике и университете штата Северная 
Каролина.  

Именно в Форт-Детрике располагается На-
учно-исследовательский институт Сухопутных 
войск США имени Уолтера Рида. Он занимается 
биомедицинскими исследованиями. В тесном 
контакте с этой лабораторией действовала груп-
па учёных под руководством Ральфа Барика из 
университета штата Северная Каролина. Резуль-
таты их исследований были опубликованы. Ещё 
в 2003 году стало ясно, что США получили про-

двинутые технологии для синтезирования и мо-
дификации коронавирусов. 

В августе 2019 года ведущие американские СМИ 
сообщили о закрытии лаборатории в Форт-Детри-
ке в связи с проблемами «в избавлении от опас-
ных материалов». Это случилось после волны за-
ражений заболеванием, симптоматика которого 
сильно напоминала COVID-19. Чиновники списа-
ли всё на побочные действия от электронных си-
гарет. Тем временем признаки подобной инфек-
ции были выявлены у членов делегации США, по-
сетившей Всемирные военные игры в Ухане в ок-
тябре 2019 года. Так что вероятность происхожде-
ния коронавируса из американских лабораторий 
крайне высока. А попытки Вашингтона обвинять 
Китай означают стремление избежать ответ-
ственности за собственные преступления. 

Разработка биологического оружия на Украине 
также осуществлялась в условиях строжайшей 
секретности. Население страны не понимало 
причин вспышек целого ряда опасных болезней, 
поскольку ещё во времена СССР были ликвиди-
рованы корь и дифтерия, туберкулёз и полио-
миелит. Сегодня стало ясно, что следы этих про-
блем ведут к американским военным биологам.  

Речь идёт о десятках лабораторий, разбросан-
ных по всей стране, в том числе вблизи границ 
России. Налицо разработка генетического ору-
жия, направленного против славянских народов 
— русского, белорусского и украинского. В памяти 
воскрешается мрачная история японского отряда 
731 периода Второй мировой войны. Готовясь к 
войне с СССР, данное подразделение производило 
жуткие эксперименты над людьми. После пора-
жения Японии личный состав отряда и докумен-
тация оказались в США. В дальнейшем отдельные 
виды опасного оружия американцы применяли в 
Корее и во Вьетнаме. И вот теперь Украина пре-
вращена в гигантскую лабораторию по разработ-
ке запрещённого биологического оружия.  

Весь мир должен, наконец, понять, что в ходе 
операции на Украине Россия защищает челове-
чество от фашизма. Народы планеты должны 
объединиться, чтобы дать отпор «коричневой 
чуме», бациллы которой возрождаются и распол-
заются по Европе при поддержке властей США. 
Остановить эту страшную угрозу призваны со-
вместные усилия всех людей доброй воли. 

 
Г.А. ЗЮГАНОВ.

Попытки создания биологического оружия 
на Украине — прямая угроза человечеству 

 

Заявление Председателя ЦК КПРФ

В один из таких пунктов 
на территории городско-
го округа Коломна при-

ехали коммунисты: первый 
секретарь МК КПРФ, депутат 
Государственной думы Нико-
лай Васильев, секретарь МК 
КПРФ, заместитель председа-
теля Московской областной 
думы Александр Наумов, пер-
вый секретарь Коломенского 
горкома КПРФ, редактор газе-

ты «Подмосковная правда» 
Сергей Стрельцов, а также де-
путаты Совета депутатов г.о. 
округа Коломна Андрей Тара-
нец и Сергей Кириченко. 

В лагере «Лесная поляна», 
расположенном в деревне 
Тарбушево, уже разместились 
более 100 беженцев, половина 
из которых дети. Большинство 
ребят уже устроены в детский 
сад и школу, куда их отвозит 

специально выделенный для 
этого автобус. Коммунисты 
привезли детям сладости и 
книги, а для взрослых быто-
вую технику, так как многие 
приехали сюда, успев взять 
только самое необходимое.  
Н. Васильев и А. Наумов также 
передали беженцам книги 
стихов заместителя Председа-
теля ЦК КПРФ, академика РАН 
Владимира Кашина. 

В лагере созданы все усло-
вия для комфортного прожи-
вания беженцев. Есть хорошо 
оборудованная столовая, тёп-
лые корпуса, клуб, где прово-
дятся концерты и киносеансы. 
Организовываются выезды в 
город, во время которых жите-
ли Донбасса могут приобрести 
необходимые вещи, сводить 
детей в парк. 

Депутаты-коммунисты по-
общались с беженцами. Боль-
шинство из них прибыли из 
Донецкой народной республи-
ки. Они рассказали о посто-
янных обстрелах со стороны 
ВСУ и нацбатов, которые в 
феврале усилились. Дончане 
поблагодарили КПРФ за ту по-
мощь, которую коммунисты 
оказывали и продолжают ока-
зывать им все эти годы. 

У беженцев одна из главных 
сегодня проблем — работа. Им 
не хочется быть нахлебниками. 
Кроме того, пока юридически 
не оформлен их статус времен-
но перемещённых лиц, они не 
могут свободно обустраивать 
свою жизнь. Около 40% нахо-
дящихся в лагере беженцев 
ещё дома получили российское 
гражданство. Но у них пока нет 
в России даже временной ре-
гистрации. Необходимые им 
для нормальной жизни доку-
менты сейчас оформляются. А 
депутаты-коммунисты и здесь 
окажут беженцам своё содей-
ствие, чтобы это дело не затя-
гивалось. 

Пресс-служба МК КПРФ.

После того как в феврале в ДНР и ЛНР была объявлена эвакуация жен-
щин, детей и пожилых людей, десятки тысяч беженцев из этих респуб-
лик направились в Россию. Многие регионы предложили разместить у се-
бя людей, спасающихся от войны. Не осталась в стороне и Московская 
область. Ряд подмосковных городских округов развернул у себя пункты 
временного пребывания для беженцев из Донбасса.

В Сирии прошли массовые 
акции в поддержку спец-

операции России на Украине. 
Демонстрации и автопробе-
ги состоялись в Дамаске, 
Алеппо и Эль-Хасаке. На Уни-
верситетской площади в 
Алеппо собрались тысячи 
студентов и преподавателей, 
скандировавших лозунги в 
поддержку российской ар-
мии и державших в руках на-
циональные флаги и трико-
лоры РФ. Вместе с сирийски-
ми национальными мотива-
ми звучали и русские песни: 
на митинге включили полю-
бившуюся всем здесь «Катю-
шу», ставшую символом под-
держки Донбасса в борьбе за 
его свободу и независимость.  

Алеппо принял эстафетную 
палочку у Дамаска, где студен-
ты организовали масштабный 

флешмоб, выстроившись в ви-
де огромной буквы Z. Очень 
популярный сейчас в Сирии 
знак «Z» часто сопровождает 
надпись: «Да — России, нет — 
новому фашизму». Мустафа 
Осман, профессор кафедры 
русского языка университета 
Алеппо, убеждён: Сирия и Рос-
сия борются на одном фронте, 
с одними и теми же врагами — 
международными террори-
стами. «Террористические 
группировки в Сирии и неона-
цисты на Украине — фактиче-
ски звенья одной цепи, осо-
бенно учитывая, что США и их 
союзники по НАТО поддержи-
вают и тех, и других», — уверен 
Осман. 

Если на Западе процветает 
русофобия, то в  Сирии  на-
стоящий бум по изучению 
русской культуры. Практиче-
ски во всех вузах есть кафед-
ра русского языка. Сирийское 
общество полностью на сто-
роне России: митинги и ма-
нифестации проходят во всех 
крупных городах. А в одно-
имённой столице провинции 
Эль-Хасака организовали 
масштабный автопробег с 
флагами двух стран. Участ-
ники акций называют себя 
патриотами Сирии и России 
и намерены продолжать под-
держивать братский народ в 
трудную минуту, подчёрки-
вая, что на Востоке помнят и 

ценят доброту и никогда не 
предают друзей.  

Солидарность с Россией 
вновь выразили и на афри-
канском континенте. В Анта-
нанариву, столице Мадага-
скара, прошла демонстрация 
в поддержку операции Во-
оружённых сил РФ по дена-
цификации и демилитариза-
ции Украины. Митинг возле 
российского посольства, в ко-
тором участвовали несколько 
сотен человек, размахивав-
ших российскими флагами, 
показал: островное госу-
дарство одобряет нынешнюю 
политику и действия Москвы. 
Выступившие на акции ора-
торы говорили о том, что ма-
дагаскарцы недовольны по-
пытками втянуть Украину в 
НАТО и разработкой биоло-
гического оружия киевским 
режимом. Кроме того, возму-
щение собравшихся вызвали 
и действия коллективного За-
пада, игнорирующего беспо-
койство Москвы по поводу 
безопасности, а также под-
держивающего антироссий-
скую информационную кам-
панию в СМИ. 

Граждане Мадагаскара ува-
жают политику России. Дру-
жеские отношения между 
странами сложились ещё в со-
ветские годы, а сейчас РФ ста-
ла надёжным партнёром для 
африканских государств, стре-

мящихся окончательно изба-
виться от неоколониального 
влияния бывших метрополий. 

Акция в поддержку России 
и «Операции Z» по демили-
таризации Украины состоя-
лась и в столице Армении. 
Собравшиеся возле зданий 
посольств США и РФ в Ерева-
не скандировали: «Нет — анг-
лосаксонскому нацизму! Нет 
— империи лжи! Денацифи-
кация!» Манифестацию ор-
ганизовали патриотические 
силы страны, в том числе 
движение «Антинацистский 
фронт» и «Сильная Армения 
с Россией. За новый союз». В 
рамках митинга жители Ере-
вана передали посольству 
США петицию, в которой го-

ворилось, что армяне высту-
пают против нацизма. 

«Мы требуем наказать на-
цистов. Мы за мир, в котором 
действует международное 
право, право наций на само-
определение. Мы поддержи-
ваем РФ, поскольку Россия 
сегодня защищает не только 
республики Донбасса, Крым, 
но и право народа на само-
определение, право людей 
мирно, свободно выражать 
свою волю», — заявили 
устроители демонстрации. 

Массовое шествие в знак 
поддержки политики РФ 
вновь состоялось в столице 
Сербии. Манифестанты про-

шли по центральным улицам 
Белграда, развернув много-
метровый российский трико-
лор. Аналогичная акция в 
очередной раз была органи-
зована и в Подгорице, столи-
це Черногории, где участни-
ки демонстрации выкрики-
вали: «Черногорцы и русские 
— братья навек!» 

Фото из открытых  
источников.

Ереван

Антананариву

Алеппо

— Мы собираем гума-
нитарную по-
мощь с 19 февра-

ля, — рассказал мне депутат 
гордумы, секретарь краевого 
комитета КПРФ Александр 
Сафронов. — Принимаем еду 
длительного хранения (крупы, 
макароны, тушёнку, различные 
консервы), предметы личной 
гигиены для взрослых и детей. 
Несут всё это горожане, причём 
достаточно активно. Один дет-
ский писатель передал детям 
Донбасса свои книжки. Есть лю-
ди, которые вручают нам день-
ги, а мы потом покупаем на них 
еду и вещи первой необходимо-
сти для беженцев из Донецкой 
и Луганской народных респуб-
лик. На средства, собранные са-
мими коммунистами и сторон-
никами нашей партии, также 
закупили большой объём не-
обходимой продукции. 

Более двух тонн гуманитар-
ной помощи от жителей Крас-
нодарского края мы отвезли на-
шим товарищам в Ростовский 
областной комитет КПРФ. Отту-
да всё это будет направлено в 

Донецкую и Луганскую народ-
ные республики. 

У ростовских коммунистов 
также налажен контакт с дет-
скими домами, эвакуирован-
ными к ним из Донбасса. Эта 
помощь сейчас очень нужна — 
беженцев много, люди поки-
нули свои дома налегке, ли-
шившись не только крова, но и 
всего самого необходимого 
для жизни. Коммунисты Крас-
нодарского края и впредь бу-
дут их поддерживать. Активно 
собирают гуманитарную по-
мощь в Славянске-на-Кубани, 
Ленинградском районе, стани-
це Брюховецкая. Партийцы 
станицы Динская на своём не-
давнем пленуме приняли ре-
шение помогать беженцам 
Донбасса. А наши товарищи из 
станицы Каневская с первых 
дней существования ДНР и 
ЛНР наладили собственный 
канал поставок им продуктов 
и вещей. Населённые пункты, 
расположенные недалеко от 
Краснодара, свозят собранное 
к нам, а районы, которые на-
ходятся ближе к Ростовской 

области, отвозят туда переда-
чи сами.  

В тот день, когда мы разгова-
ривали с Александром, в его де-
путатскую приёмную прибыли 
молодые коммунисты из горо-
да-курорта Сочи.  

— Сегодня мы доставили в 
Краснодарский краевой коми-
тет КПРФ гуманитарную по-
мощь для жителей Донбасса, — 
рассказала секретарь Сочин-
ского горкома Компартии 
Ольга Цветкова. — Её собрали 
наши неравнодушные горожа-
не. Мы готовы оказывать жи-
телям Донбасса любую по-
сильную помощь. Хотим, что-

бы пострадавшие от войны 
люди скорее адаптировались к 
новой жизни.  

— Коммунисты Усть-Лабин-
ска собрали продукты и вещи 
для жителей Донбасса, на днях 
должны подвезти, — сказал 
мне на прощание Александр 
Сафронов.  

Краснодарский край продол-
жает поддерживать жителей 
Донецкой и Луганской народ-
ных республик. А тот, кто имеет 
поддержку, никогда не будет 
побеждён.  

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

Краснодарский край.

Самых неравнодушных жителей Краснодара се-
годня можно встретить в приёмных депутатов-
коммунистов городской Думы Александра Сафроно-
ва и Олега Кунды (ул. Кожевенная, 75), а также Иго-
ря Шибалкина (ул. Яна Полуяна, 39). Приёмные на-
родных избранников от КПРФ превратились в пунк-
ты поддержки беженцев Донбасса. 
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Обсуждение неотложных мер по 
ограничению роста цен, принятие 
второго пакета законов, иниции-
рованных правительством для 
поддержки граждан, регионов и 
бизнеса в условиях санкций, обра-
щение к ООН и ПА ОБСЕ с требо-
ванием расследовать деятель-
ность биолабораторий на Украине 
— эти действительно насущные 
вопросы жизни страны были вы-
несены в повестку дня заседаний 
Госдумы 10 и 11 марта и одобрены 
по основным позициям всеми пар-
ламентариями. Но даже это го-
рячее время, требующее сплочён-
ности нации, не остановило «еди-
нороссовское» парламентское 
большинство от политического 
мародёрства — «прижать» оппо-
зицию и протащить закон, уни-
чтожающий остатки демокра-
тии. Но обо всём по порядку. 

 
Вопрос нашего исторического 

выживания 
Выступая с парламентской трибуны 

в начале пленарного заседания палаты 
10 марта, руководитель фракции КПРФ 
Геннадий Зюганов заявил: «У меня 
складывается ощущение, что «партия 
власти» не совсем понимает, в какой 
ситуации мы все находимся, и не спо-
собствует консолидации общества». В 
условиях объявленной нам «гибридной 
войны», которая «приобрела новые 
формы тотальных санкций и военно-
политической операции», когда англо-
саксы, называющие себя хозяевами на 
планете, «взрастили новый нацизм и 
спустили этого пса с цепи на Украине», 
вопрос сплочения, «осуществление 
полной денацификации и демилита-
ризации Украины — это вопрос не 
только её спасения, но и нашего исто-
рического выживания». Он особо под-
черкнул: «необходимо всё сделать для 
того, чтобы братская Украина и её на-
род почувствовали, что мы пришли не 
завоёвывать их, а освобождать от на-
цизма, бандеровщины и фашизма — 
самого злого и античеловеческого яв-
ления на планете».  

Но «нельзя оздоравливать ситуацию 
на международной арене, не оздоровив 
её внутри страны», считает Г. Зюганов. 
Россия в опасности, и «нам надо скла-
дывать свои потенциалы». А «начинать 
надо со своего населения — с детских 
пособий, с заботы о детях». 

Не раз и не два коммунисты говорили 
о необходимости восстановления авиа-
ции, подъёма сельского хозяйства, на-
ращивания строительства. Именно эти 
отрасли являются главными локомоти-
вами экономики. «Если бы в прошлый 
раз поддержали мои предложения и 
профинансировали развитие авиапро-
ма, мы бы уже плевали на всякие санк-
ции. Это касается и электроники, это 
касается и стройки. Если вы сейчас 
стройку будете душить этими 20 про-
центами ставки рефинансирования, у 
вас всё остановится и завтра вас люди 
сметут из-за такой политики», — сказал 
лидер КПРФ, обращаясь к парламент-
скому большинству. По его мнению, се-
годня у нас гораздо больше возможно-
стей для стабилизации обстановки, чем 
в 1998-м, когда правительство Прима-
кова — Маслюкова — Геращенко при ак-
тивном участии фракции КПРФ в Гос-
думе оттащило страну от пропасти. То-
гда нефть стоила 12 долларов за баррель, 
сегодня — 120. «Мы не позволили под-
нять тарифы на «коммуналку», на бен-
зин и солярку, контролировали отток 
валюты, банки и инфляцию, — напом-
нил Геннадий Андреевич. — Каждому 
производству выделили средства под 
конкретную технологию и под зарплату. 
И заработали все предприятия, все 
стройки. Промышленность выросла на 
24 процента за год. Это был великий 
прорыв! Мы тогда создали народные 
предприятия, которые не берут денег у 
государства, но производят лучшую 
продукцию». Сегодня рейдеры накину-
лись на народные предприятия, как сво-
ра псов. Уничтожается одно из лучших 
хозяйств в стране — подмосковный сов-
хоз имени Ленина. «Ведь это ваши най-
миты сейчас бегают вокруг этого хо-
зяйства! — заметил Г. Зюганов «едино-
россам». — Вы сами порождаете внут-
ренние проблемы, которых сегодня 
быть не должно». Лидер КПРФ призвал 
«единороссов» к конструктивной рабо-
те. Коммунисты к ней готовы.  

 
Жареный петух санкций 

10 марта Госдума обсудила с Феде-
ральной антимонопольной службой не-
отложные меры по ограничению роста 
цен. Руководитель ФАС Максим Шас-
кольский констатировал, что и в расте-
ниеводческой, и в животноводческой 
продукции есть импортные составляю-
щие: семена, средства защиты расте-
ний, комплектующие для сельхозтех-
ники, ветпрепараты, кормовые добавки, 
а ещё племенное поголовье, родитель-
ское поголовье птицы и инкубационные 
яйца. Словом, во многом наше сельское 
хозяйство зависимо от импорта. И па-
дение курса рубля вызвало рост цен на 
продукты питания. В связи с этим пра-
вительство приняло следующие реше-
ния: расширить возможности исполь-
зования резервов госфонда; направить 
дополнительно на поддержку програм-
мы льготного лизинга сельскохозтех-

ники 12 млрд рублей; предоставить 
сельхозтоваропроизводителям право 
полугодовой отсрочки платежей по 
льготным инвестиционным кредитам; 
предусмотреть льготную ставку и кре-
дитные каникулы; установить тариф-
ные квоты и пошлины на вывоз зерно-
вых культур; оказать финансовую под-
держку производителям зерновых куль-
тур, муки, хлеба, продукции птицевод-
ства, сахара и подсолнечного масла. Го-
товятся меры по поддержке молочной 
отрасли, планируется предусмотреть 
субсидирование льготных кредитов 
сельхозтоваропроизводителям при про-
ведении полевых работ.  

Всё это хорошо, очень патриотично, 
и все парламентарии, конечно, двумя 
руками «за». Но надо же было действо-
вать на опережение, а не ждать, когда 
жареный петух санкций клюнет. И 
фракция КПРФ ещё в 2015 году подго-
товила законопроект о госрегулирова-
нии цен на продукты первой необхо-
димости. Позже коммунисты вносили 
и другие варианты этого проекта зако-
на. Но всякий раз он то откладывался, 
то отфутболивался. А теперь ФАС при-
зывает торговые сети проявить соци-
альную ответственность и принять на 
себя добровольные обязательства по 
ограничению наценок на отдельные 
товары в 25 категориях социально 
значимых продуктов. По словам  
М. Шаскольского, такие добровольные 
обязательства с начала 2022 года взяли 
на себя семь федеральных торговых 
сетей, к ним присоединились около 40 
региональных в 19 регионах. Только 
какая может быть социальная ответ-
ственность перед российским народом 
у компаний, зарегистрированных за 
рубежом?!  

92 процента российской торговли 
принадлежит иностранным торговым 
сетям, заметил Николай Иванов. Они 
фактически уничтожили отечественную 
торговлю, сельхозрынки. Если в 2005 
году было 366 тысяч торговых органи-
заций, то в 2019-м их стало 254 тысячи. 
Индивидуальных предпринимателей 
было 1 миллион 400 тысяч, стало чуть 
меньше миллиона. Розничных рынков 
было 5800, осталось всего 967, а число 
торговых мест на них сократилось  
с 1 миллиона 200 тысяч до 251 тысячи. 
«Не считаете ли вы необходимым отме-
нить все надуманные ограничения для 
развития отечественной торговли и 
сельхозрынков и ограничить в правах 
иностранные торговые сети, не являю-
щиеся проводником отечественных то-
варов?» — спросил депутат руководите-
ля ФАС. Ответ был обтекаемым: «Без-
условно, такие меры поддерживаются». 
Но эту словесную поддержку ни на хлеб 
не намажешь, ни в щи не положишь. 

По мнению фракции КПРФ, в спра-
ведливом регулировании энергетиче-
ских тарифов особо нуждается аграрное 
производство. Об этом сообщил Нико-
лай Осадчий, обратив внимание руко-
водителя ФАС на предложенные КПРФ 
изменения в Закон «О торговой дея-
тельности».  

О том, что во всех развитых странах 
есть государственное регулирование 
экономики и что Россия тут со своим 
«рынок всё отрегулирует» выглядит как 
белая ворона, теперь говорят не только 
коммунисты. Уже и «единороссы» стали 
называть вещи своими именами: не 
«ценовая коррекция», а «спекуляция». 
Только, как всегда, нет пророка в своём 
Отечестве. Отвергая предложения фрак-
ции КПРФ по государственному регу-
лированию цен, Госдума намерена за-
няться изучением зарубежного опыта. 
Такое поручение дал нескольким коми-
тетам спикер палаты.  

Выступая от фракции КПРФ, первый 
заместитель председателя комитета 
Госдумы по экономической политике 
Николай Арефьев отметил, что рост 
цен у нас во многом искусственный. 
Ежегодно при принятии бюджета пла-
нируется инфляция в 4 процента, и весь 
бизнес устремляется к этой планке. Каж-
дый январь планово повышаются на  
4 процента акцизы. Огромный вклад в 
рост цен вносят коммунальные плате-
жи. Выражая мнение большинства 
участников парламентских слушаний, 
которые недавно проводила фракция, 
депутат подчеркнул: в ЖКХ никакой 
конкуренции быть не должно, вся кон-
куренция здесь выливается в одно — в 
увеличение тарифов. Свою лепту вносит 
и пресловутый НДС, отмены которого 
добиваются коммунисты, потому что 
он на 20 процентов увеличивает стои-
мость продукции. Когда «единороссы» 
ссылаются на то, что заменить его не-
чем, это полная чушь. Можно упразд-
нить бюджетное правило, узаконившее 
перекачку нефтедолларов в ФНБ, не до-
пускать формирования профицитного 
бюджета, убрать налоговый манёвр, 
придуманный для того, чтобы олигархи 
не платили вывозные пошлины. Всё это 
позволило бы отменить не только НДС, 
но и НДПИ, и налог на имущество и 
землю с кадастровой стоимости. 

В законодательном портфеле КПРФ 
есть и законопроект о предельно до-

пустимых наценках на отечественные 
товары. Но и он уже третий год ва-
ляется в Думе. 

 Для достижения же оптимального 
ценового баланса, который устраивал 
бы и предприятия, и население, нужно 
сделать несколько вещей: убрать лиш-
ние налоги, стабилизировать курс дол-
лара, не задирать до бесконечности 
ключевую ставку, что делает недоступ-
ными кредитные ресурсы для пред-
приятий, и увеличить товарную массу. 
«Чем больше будет товаров, тем они бу-
дут дешевле», — резюмировал Николай 
Арефьев. 

 
Детей поделили, 
аграриев забыли 

Второй правительственный пакет за-
конодательных инициатив по поддерж-
ке бизнеса и граждан в условиях зару-
бежных санкций вобрал в себя поправки 
в Бюджетный кодекс, налоговые льготы, 
поддержку гражданской авиации и 
строительной отрасли, поддержание 
финансовой стабильности и т.д. У ре-
гионов появится возможность сформи-
ровать резервы для сглаживания по-
следствий роста цен на товары первой 
необходимости и строительные мате-
риалы, а также для исполнения соци-
альных обязательств. Чтобы обеспечить, 
в соответствии с поручением прези-
дента выплаты семьям с детьми от 8 до 
16 лет, предлагается закрепить в бюд-
жетном законодательстве основания 
для предоставления бюджету ПФР суб-
венций из региональных бюджетов. 
Поддержанные всеми фракциями и 
принятые в целом правительственные 
инициативы вызвали, тем не менее, у 
депутатов немало замечаний. 

Николай Коломейцев считает, что 
сейчас самое время навести порядок с 
полномочиями регионов, которые толь-
ко на треть обеспечены финансовыми 
мандатами. Желание правительства 
держать регионы на финансовом ко-
ротком поводке привело к тому, что 
консолидированный долг субъектов Фе-
дерации сопоставим с профицитом 
бюджета. Но правительственные зако-
нопроекты больную тему обходят сто-
роной. А это тупик, в который упирают-
ся многие проблемы.  

Председатель комитета Госдумы по 
вопросам семьи, женщин и детей Нина 
Останина сосредоточила внимание 
представителя правительства и депу-
татского корпуса на детских пособиях. 
Исполнение обязательств по ним пере-
даны регионам. Выплаты происходили 
за счёт трансфертов из федерального 
бюджета. Но из-за отсутствия мини-
мальных социальных стандартов раз-
мер пособий детям в возрасте до 16 лет 
в ряде регионов, как, например, в Чечне 
и в Республике Алтай, до сего дня со-
ставляет 95 рублей. Это полномочие на-
до передать на федеральный уровень с 
установлением минимального социаль-
ного стандарта, считает парламентарий. 
Да и с критерием нуждаемости, в соот-
ветствии с которым семьи с детьми от  
8 до 16 лет смогут получить, согласно 
указу президента, разовую выплату, не 
всё так ясно. Здесь будет учитываться и 
уровень дохода семьи, и имеющаяся у 
неё недвижимость. В результате из 15 
миллионов детей выплату сможет по-
лучить только треть. От критерия нуж-
даемости надо вообще отказаться, счи-
тает депутат-коммунист. 

Предложения правительства правиль-
ные, но далеко не достаточные — в этом 
мнении сошлись многие оппозицион-
ные депутаты. Не намерен кабинет ми-
нистров отказаться от бюджетного пра-
вила, перекачивающего деньги из эко-
номики в Фонд национального благосо-
стояния. И хотя теперь правило скоррек-
тировано с учётом нынешней междуна-
родной ситуации, а именно разрешено 
вкладывать средства от нефтегазовых 
доходов в российские ценные бумаги, 
однако реальному сектору экономики от 
этого не горячо и не холодно. Он опять 
будет стоять с протянутой рукой. 

Евгений Бессонов не увидел в пра-
вительственных законопроектах под-
держки сельского хозяйства. Через вы-
возные пошлины у аграриев изъяли 
прибыль и до сих пор эти средства не 
вернули им через субсидии. Даётся по-
слабление таможенного регулирования 
для ввоза в страну алкогольной продук-
ции, а о других продовольственных то-
варах речи не идёт. «Оторвитесь от ре-
комендаций Международного валют-
ного фонда и алкогольного лобби и зай-
митесь лоббированием интересов на-
рода!.. Разработайте механизм предо-
ставления сельхозникам электричества, 
дизельного топлива, удобрений по се-
бестоимости, отмените им налог на 
имущество, ведь сейчас самая большая 
проблема — рост цен в магазинах. По-
чему не занимаетесь этими вопроса-
ми?!» — обратился депутат к замести-
телю министра финансов Алексею Са-
зонову, представившему поправки в та-
моженное и налоговое законодатель-
ство. Ну и, конечно, в обнулении или 
отмене НДС нуждаются не только тури-

стическая отрасль и покупка граждана-
ми золотых слитков, что реализовано в 
рамках контрсанкционных антикризис-
ных законов, считают коммунисты. Нет 
никаких налоговых послаблений про-
изводителям детских товаров, начиная 
от игрушек и одежды и заканчивая пи-
танием, заметила Нина Останина. Не-
ужто это менее важно, чем золотые 
слитки?! 

 
Выборы без выбора, 

или Звериные повадки 
Воспользовавшись завесой санкций, 

антикризисных мер, биологической 
угрозы, противостояния на Украине, 
«Единая Россия» решила завершить на-
чатую антидемократическую операцию 
«ДЭГ». Из принятого в первом чтении 
документа в шесть с половиной страниц 
законопроект ко второму чтению раз-
дулся до 162-страничного фолианта. 
«Это нарушение концепции законо-
проекта», — заявила фракция КПРФ и 
потребовала убрать законопроект из 
повестки дня. Но парламентское боль-
шинство, не обращая внимания на оче-
видное нарушение правовых норм, тре-
бование отвергло. Чтобы вскрыть про-
извол, учинённый «партией власти», 
коммунисты Алексей Куринный, Денис 
Парфёнов, Сергей Обухов, Юрий Си-
нельщиков вынесли на отдельное голо-
сование ряд поправок, которые немного 
улучшали грубо соструганную «медве-
дями» систему дистанционного элек-
тронного голосования. Эти поправки 
делали невозможным вмешательство 
избирательных комиссий в деятель-
ность политических партий, а также 
обеспечивали контроль за выборным 
процессом и его гласность. Но все они 
были отклонены думским большин-
ством, взявшим курс на уничтожение 
выборов как таковых.  

Законопроект, принятый во втором и 
третьем чтениях, упразднил институт 
членов избирательных комиссий с пра-
вом совещательного голоса на всех 
уровнях, за исключением ЦИК и изби-
рательных комиссий субъектов Феде-
рации, ликвидировал муниципальные 
(городские) избиркомы, формирование 
системы избиркомов поставил в зави-
симость от властей. Партии будут обя-
заны сдавать в минюст документы о го-
товящихся партийных мероприятиях 
по выдвижению кандидатов, а это сде-
лает последних ещё более уязвимыми 
для волюнтаристского снятия их с вы-
боров по указке сверху. И, наконец, 
окончательно убирается нижняя 25-
процентная планка распределения ман-
датов по партийным спискам. Теперь 
регионы будут иметь все основания 
проводить выборы исключительно по 
одномандатным округам, где, как пра-
вило, выбор избирателей определяется 
административным ресурсом и разме-
ром кошелька будущего депутата.  

 Мысль об укоренении этих новаций 
была навеяна законотворцам из «Еди-
ной России» последними парламент-
скими выборами, когда опробованное в 
качестве эксперимента в Москве и не-
которых других субъектах Федерации 
ДЭГ перевернуло результаты выборов 
по многим округам в пользу «партии 
власти». «Принятие этого законопроек-
та — огромная политическая и страте-
гическая ошибка. Фактически ставится 
под вопрос вообще легитимность изби-
рательной системы России, потому что 
все изменения направлены на то, чтобы 
облегчить фальсификацию избиратель-
ного процесса и сделать её безнаказан-
ной», — заявил о позиции фракции 
КПРФ Алексей Куринный. 

Операцию по устранению политиче-
ских оппонентов «Единая Россия» про-
должила в ходе рассмотрения представ-
ления генпрокурора о даче согласия на 
направление в суд уголовного дела в 
отношении Валерия Рашкина, обвиняе-
мого в незаконной охоте. Фракция 
КПРФ подготовила альтернативный 
проект постановления, предлагая отка-
зать в даче согласия, поскольку след-
ствие проведено, как отметил первый 
заместитель председателя комитета Гос-
думы по государственному строитель-
ству и законодательству Юрий Синель-
щиков, с существенными нарушениями 
закона. «Никогда бы такое дело в суд не 
направили… В отношении Рашкина 
должен был быть применён судебный 
штраф», — заметил Ю. Синельщиков, 
имеющий за плечами огромный опыт 
прокурорской работы. Он обратил вни-
мание на то, что виновность Рашкина 
не доказана, решающее значение имели 
показания фермера М., полученные в 
последний момент, при этом не была 
проведена очная ставка между свидете-
лем и обвиняемым, и, в нарушение за-
кона, следователь не установил мотивы 
преступления. «Дума позволила втянуть 
себя в политическое преследование оп-
позиционного депутата», — подчеркнул 
Юрий Синельщиков. А в том, что это де-
ло политическое, а не уголовное, по-
нятно и лосям, чья популяция в России 
растёт с каждым годом.  

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Меры слабые, 
сплочённость хлипкаяУчитель — одна из 

самых общественно 
значимых профессий. 
Педагоги проводят с 
детьми большую часть 
дня: они не только их 
учат, они становятся 
примером для подрас-
тающего поколения. 
Именно поэтому от 
учителя зависит то, 
каким будет, без пре-
увеличения, будущее 
страны. На школу воз-
лагается и воспита-
тельная функция, что 
накладывает ещё боль-
шую ответственность 
на представителей 
учительской профессии. 

 

В месте с тем мы можем 
наблюдать стремитель-
ное сокращение количе-

ства школ в районах субъек-
тов Российской Федерации и 
строительство новых школ в 
крупных городах. Такой под-

ход выгоден экономически, 
потому что позволяет не со-
держать малокомплектные 
школы, где не так много уче-
ников. Но эта стратегия губит 
сёла и деревни страны: семьи 
вынуждены переезжать в 
крупные города, потому что 
им негде учить своих детей. 
Также покидают сёла и учи-
теля, ведь им становится не-
где работать. Таким образом, 
это способствует концентра-
ции населения в крупных го-
родах, в то время как большая 
часть территории России пу-
стеет.  

С начала 2022 года в Киров-
ской области сельский учи-
тель, комсомолец и комму-
нист Дмитрий Пожидаев от 
безысходности положения на-

чал кампанию за повышение 
зарплаты сельским учителям.  

Согласно «майским указам» 
президента Путина, заработ-
ная плата учителей должна 
равняться размеру средней 
зарплаты по региону. Педаго-
ги же требуют добавить уточ-
нение, что эта заработная 
плата должна быть за одну 
ставку. Во многих школах они 
получают за одну ставку за-
работную плату, равную или 
близкую к МРОТ. Например, 
установленная оплата труда 
за одну ставку в Кировской 
области — 11 тысяч рублей, а 
средняя зарплата в 2021 году 
составила 34 тысячи рублей.  

Таким образом, возникает 
дефицит кадров, и имеющие-
ся учителя вынуждены пре-
подавать, во-первых, несколь-
ко непрофильных предметов, 
во-вторых, больше 18 часов в 

неделю, что является перера-
боткой. Это снижает качество 
преподавания и усиливает 
эмоциональное выгорание, 
чему и без этого подвержены 
педагоги.  

Поэтому учителя составили 
коллективное обращение на 
имя президента страны, 
председателя правительства 
РФ, а также председателя Гос-
думы с требованием внесе-
ния изменений в ФЗ №273 с 
целью отменить систему 
коэффициентов, предпола-
гающую подушевое финан-
сирование школ, перевод 
зарплат учителей на фикси-
рованную оплату, которая 
должна равняться за одну 
ставку учителя размеру сред-
ней зарплаты по региону.  

Также создан сайт для того, 
чтобы подписать обращение 
можно было удалённо: 
https://зпучителя.рф 

Дмитрий отмечает, что сбор 
подписей идёт активно. И это 
неудивительно: чтобы полу-
чать в среднем 25 тыс. рублей, 
сельскому учителю нужно ра-
ботать не менее 50 часов в не-
делю. В связи с сильной за-
груженностью учителя в сред-
нем терпят такую работу 1—2 
года и уходят. 

«Претензий к администра-
ции школы или к муниципа-
литету у меня нет, мне очень 
с ними повезло, и они делают 
всё, чтобы поддержать работ-
ников, и зачастую «вопреки, 
а не благодаря». Все акции 
протеста направлены против 
той ситуации, которая сло-
жилась в образовании в стра-
не. А она действительно 

ужасна — 76% педагогов за 
одну ставку получают мень-
ше минимального размера 
оплаты труда. Так вышло, что 
я оказался в их числе», — по-
ясняет комсомолец. 

Пока ведётся сбор подпи-
сей, учитель продолжает вы-
ходить к приёмной президен-
та в Кирове с одиночным пи-
кетом, чтобы привлечь-таки 
внимание к данной теме! 

Школы в каждом уголке 
России, где не так много уче-
ников, заслуживают учите-
лей, которые будут получать 
достойную зарплату и пре-
подавать в условиях, соот-
ветствующих современным 
стандартам.  

 
Пресс-служба ЦК ЛКСМ РФ.

Сельские учителя 
в нищете

В  Государственной думе состоялось собра-
ние участников оргкомитета Всероссий-
ского движения «3 сентября — за восста-

новление Дня Победы над Японией». Предсе-
дателем оргкомитета движения избран депу-
тат Госдумы РФ, председатель движения «В 
поддержку армии, оборонной промышленно-
сти и военной науки» генерал-лейтенант Вик-
тор Соболев, а секретарём оргкомитета стал 
Иван Кульнев. Важность и актуальность созда-
ния этой организации заключаются в том, что 
Госдума в ближайшее время рассмотрит зако-
нопроект, внесённый депутатами фракции 
КПРФ и членами оргкомитета движения Алек-
сеем Корниенко и Владимиром Поздняковым 
о возвращении в перечень отмечаемых на го-
сударственном уровне дат воинской славы 
России Дня Победы над Японией. 

Цели, задачи и программа действий движения 
были предварительно согласованы с председа-
телем научного совета Российского военно-ис-
торического общества Анатолием Кошкиным, 
председателем общественной организации «Рос-
сийские учёные социалистической ориентации» 
(РУСО) Иваном Никитчуком, председателем Са-
халинского отделения Русского географического 
общества Сергеем Пономарёвым и рядом других 
известных общественных деятелей. 

Задал тон собранию генерал-лейтенант Вик-
тор Соболев. Он отметил, в частности, что 
«непонятна формулировка «3 сентября — День 
окончания Второй мировой войны» без упо-
минания о нашей победе над милитаристской 
Японией. Ведь медалью «За победу над Япо-
нией» были награждены 1,8 млн наших вои-
нов, эти награды хранятся в семьях ветера-
нов-победителей, миллионы наших сограждан 
гордятся их подвигом. Пора исправить соз-
давшуюся вопиющую несправедливость и до-
биться принятия более точной и справедливой 

формулировки — «3 сентября — День Победы 
над милитаристской Японией — окончания 
Второй мировой войны». 

Владимир Поздняков, депутат Госдумы VI со-
зыва и соавтор законопроекта о переименова-
нии дня воинской славы, напомнил об истории 
внесения законодательных инициатив по этому 
вопросу в Государственную думу. Они подава-
лись ежегодно начиная с 1995 года — с момента 
принятия Федерального закона «О днях воин-
ской славы и памятных датах России». Един-
ственный раз, когда законопроект приняла Го-
сударственная дума с формулировкой «День 
победы над милитаристской Японией», а Совет 
Федерации его одобрил, — это было в 1998 году. 
Но президент РФ Ельцин закон не подписал. 24 
апреля 2020 года был принят Федеральный за-
кон №126, согласно которому День Победы над 
Японией (и это при том, что Указ Президиума 
Верховного Совета от 2 сентября 1945 года дей-
ствует и ныне) был заменён на выморочное, 
безликое и безэмоциональное «День окончания 
Второй мировой войны». «Где день воинской 
славы? Где светлая память о наших воинах-по-
бедителях?» — задаётся справедливыми вопро-
сами Владимир Поздняков. 

Депутат Госдумы Вячеслав Мархаев отметил 
важность создания Всероссийского движения 
«3 сентября — за восстановление Дня Победы 
над Японией». Он убеждён, что «необходимо 
донести нашу позицию до российского зако-
нодателя и руководства страны». 

По результатам прошедшего учредительного 
собрания движения была принята программа 
его действий на ближайший период, в которую 
входит обращение за поддержкой к целому 
ряду общественных организаций, а также соз-
дание собственного сайта и страниц в соци-
альных сетях. 

Соб. инф.

Вернуть памятную дату
ИНИЦИАТИВА

Ж ители Таманского по-
луострова провели 
очередную акцию 

протеста против строитель-
ства на их землях комплекса 
химических предприятий. На 
этот раз они выложили боль-
шую надпись: «Нет — химза-
водам!» и сняли её с высоты 
птичьего полёта. 

Наша газета неоднократно 
рассказывала о противостоя-
нии таманцев и Объединён-
ной транспортно-экспедитор-
ской компании (ОТЭКО). 
Собственник ОТЭКО, бельгий-
ский предприниматель с рус-
скими корнями Мишель Лит-
вак, хочет построить в порту 
Тамань сразу восемь крупней-
ших химических заводов по 
производству метанола, ам-
миака и карбамида.  

Жители полуострова, где 
находится 60% виноградни-
ков Краснодарского края, пы-
таются этого не допустить. 
Они считают: строительство 
подобного химического ком-
плекса в курортной зоне про-
сто немыслимо.  

В нынешней протестной ак-
ции «Нет — химзаводам!» при-
няли участие не только взрос-
лые, но и дети, за будущее ко-

торых тоже ведётся эта борьба.  
Защитники Тамани призва-

ли жителей других городов 
Краснодарского края и России 
принять участие в их флеш-
мобе, с целью не допустить 
появления между Чёрным и 
Азовским морями огромной 
химической «бомбы». 

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

Краснодарский край. 

Главное — не молчать!

Сотрудникам международного аэропорта Брянск за-
держали заработную плату за январь. Нарушения 

обнаружила транспортная прокуратура. 
Деньги задерживали вновь принятым сотрудникам за 

отработанное время. Директору аэропорта внесли пред-
ставление, после чего задолженность была погашена. 

Пресс-служба Брянской транспортной службы также 
сообщает, что на виновных лиц заведено шесть дел об 
административных правонарушениях по статье «Невы-
плата в установленный срок заработной платы». Они 
были направлены для рассмотрения в Государственную 
инспекцию труда в Брянской области. 

По информации: bryansk.kp.ru 
 

В  Липецке завершено расследование уголовного дела 
в отношении директора ООО «Липецкая железобе-

тонная компания» («ЛЖБК»), которого подозревают в 
задержке зарплаты сотрудникам. Всего с октября по де-
кабрь 2020 года им недоплатили 2,3 млн рублей. Свои 
заслуженные выплаты не получили 79 человек. 

Как было установлено материалами дела, директор 
располагал необходимыми денежными средствами для 
выплаты без ущерба для основной деятельности орга-

низации, однако предпочёл расходовать их на иные 
цели. В частности, он использовал сэкономленные деньги 
для расчётов с поставщиками. 

После возбуждения уголовного дела работодатель 
полностью погасил долг. В связи с этим в суд направлено 
постановление о прекращении уголовного преследова-
ния. Однако такая «оперативность» в вопросе погашения 
долгов не спасла работодателя от положенного штрафа. 

По информации: moe-lipetsk.ru 
 

В  Набережных Челнах ООО «Ак Барс Металл» за-
должало сотрудникам более 10 млн рублей. 

Прокуратура провела по данному факту проверку. 
Как оказалось, деньги не выплатили 223 работникам 
за декабрь 2021 года. 

В адрес директора предприятия было внесено 
представление об устранении нарушений и при-
влечении виновных должностных лиц к дисципли-
нарной ответственности. 

После вмешательства прокуратуры задолженность по 
зарплате перед сотрудниками погашена в полном объёме. 

По информации: tatarstan24.tv  
Подготовил Владислав ГОНЧАРОВ. 

ХРОНИКА ГРАБЕЖАПроизводство остановлено

В Калуге временно пре-
кращает производство и 

продажи автомобилей завод 
Volvo Trucks, выпускающий 
мощные грузовики. 

Об этом информируют 
различные российские и за-
рубежные СМИ со ссылкой 
на пресс-службу шведского 
предприятия. Такое реше-
ние было принято из-за 
санкций. 

«Вся деятельность компа-
нии в России закончена до 
дальнейших распоряжений. 
Мы не принимаем посту-
пающие товары. Производ-
ство на заводе в России вре-
менно прекращается, и то 
же самое относится к прода-
жам», — цитируют пред- 
ставителя компании СМИ. 
Когда работа завода во- 

зобновится, пока не известно.  
Производство автомоби-

лей Volvo Trucks в Калуге бы-
ло запущено в 2009 году. 
Предприятие выпускало 
15000 автомобилей в год. 
Сейчас Volvo занимает около 
3% рынка тяжёлых грузовых 
машин в России. 

Также в Калуге может при-
остановить выпуск и прода-
жу автомобилей Mitsubishi 
завод «ПСМА Рус». На этом 
калужском предприятии со-
бирают для России модель 
Outlander и внедорожник 
Pajero Sport. Эксперты свя-
зывают такое решение про-
изводителя с санкциями, ко-
торые ввела Япония.  

Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Калуга.
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В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Задолго до утверждения 28 
союзных программ белорусские 
и российские предприятия до-
вольно успешно выстраивали об-
щую промышленную политику. 
Тесная и взаимовыгодная коопе-
рация предполагает, что уже в 
2024 году братские государства 
будут жить в едином экономи-
ческом пространстве.  

 

Т олько за прошлый год Минский 
тракторный завод (на снимке) 
увеличил экспорт почти на чет-

верть, продав за рубеж более 36 тысяч 
тракторов и машин. Из них 13,5 тыся-
чи получили аграрии и другие россий-
ские заказчики, крупнейшие покупа-
тели продукции МТЗ. Так, хозяйства 
Самарской области заинтересовались 
тракторами BELARUS-2103 на гусенич-
ном ходу, которые хорошо решают ос-
новную проблему региона — пере-
уплотнение почвы: гусеничный трак-
тор снижает нагрузку на плодородный 
слой, благодаря чему повышается уро-
жайность, а весенние полевые работы 
начинаются раньше. Для обработки 
пахотного клина в области, насчиты-
вающего 3,3 млн гектаров, необходимо 
около трёх тысяч гусеничных машин. 
МТЗ может стать их перспективным 
поставщиком.  

Рынок Союзного государства открыт 
для белорусской техники, которая на 
равных условиях с российской реали-
зуется потребителям при финансовой 
поддержке АО «Росагролизинг». В рам-
ках сотрудничества с ним МТЗ за два 

года в 10 раз увеличил поставки тех-
ники в регионы РФ (в 2019 году — 56 
единиц, в 2021-м — 557). А начиная с 
2002 года российским аграриям по-

ставлено свыше трёх тысяч единиц 
техники Минского тракторного завода, 
занимающего по общему объёму вто-
рое место в рейтинге поставщиков. 

— И это не предел, — уверен гене-
ральный директор МТЗ В. Вовк. — Мы 
готовы предложить российским парт-
нёрам новую линейку тракторов с улуч-
шенными потребительскими свойства-
ми. Эта техника привлекательна тем, 
что оснащена высокоэффективным 
двигателем, собранным в России. Та-
кова ещё одна грань промышленной 
кооперации, яркий пример которой — 
совместное предприятие по производ-
ству минских тракторов в Елабуге. По-
добное сотрудничество позволяет на-
шей республике успешно преодолевать 
западные санкции.  

Радуют и результаты работы на рос-
сийском рынке Минского автомобиль-
ного завода. Продажи его грузовиков 
в 2021 году выросли на 44,5% (до 5410 
единиц). Городские автобусы МАЗа на 
равных участвуют в тендерах, прово-
димых муниципалитетами российских 
городов. Завод получает масштабные 
заказы, например, от Санкт-Петербур-
га на поставку 896 автобусов средней 
и большой пассажировместимости на 
газомоторном топливе (уже отправле-
ны более 300 машин). Пользуются 
спросом и троллейбусы минского ОАО 
«Белкоммунмаш». 

Пример успешной промышленной 
кооперации — совместное российско-
белорусское предприятие «МЛМ Нев-
ский Лифт», выпускающее лифты, ко-
торые широко используются при ка-
питальном ремонте многоквартирных 
домов. За семь лет произведены и 
установлены 7,7 тысячи подъёмников 
белорусской разработки, востребован-
ные и в других российских регионах. 
Так, в особой экономической зоне «Ал-
га» в Башкирии планируется разме-
стить производство лифтов. 

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ.

Плоды промышленной

Друзья, как следует из известной русской 
поговорки, познаются в беде. Тем более если 
речь о периоде, связанном с продолжением 
беспрецедентных по своему объёму и количе-
ству антироссийских санкций, введённых и 
вводимых вновь и вновь против нашей страны 
Западом  в самых различных областях. И тем 
важнее в такой ситуации проявление настоя-
щей дружбы, неизменного сохранения, несмот-
ря ни на что, давних и прочных партнёрских 
связей. Особенно когда это касается межгосу-
дарственного уровня, а в данном случае —  
отношений между городами-побратимами. 

Свежий пример — позиция властей немецкого 
города Дуйсбурга и международной организа-
ции «Породнённые города», которые высту-

пили на днях за сохранение дружеских связей с рос-
сийским городом Пермь. Об этом сообщила пресс-
служба мэрии столицы Пермского края. Руководи-
тели крупного немецкого города, известного в Гер-
мании промышленного центра, не испугались за-
хлестнувшей их страну волны русофобии, поддер-
живаемой зачастую и на государственном уровне, и 
открыто выступили за продолжение сотрудничества 
с российскими партнёрами. 

На имя главы Перми Алексея Дёмкина поступило 
письмо из города-побратима. Акцент сделан на важ-
ности сохранения добрых отношений в период спе-
циальной военной операции России на территории 
Украины в защиту населения Донбасса. 

«Я очень надеюсь и желаю, чтобы этот конфликт 
не затронул партнёрские отношения между нашими 

городами. Надеюсь, мы сможем сохранить взаимное 
доверие, которое бережно созидалось в ходе истории 
партнёрства наших городов. Надеюсь, что наше 
партнёрство останется таким же прочным и пере-
живёт эти тяжёлые времена. Давайте рассматривать 
наши партнёрские отношения как общее устремле-
ние к скорейшему восстановлению мира», — написал 
своему российскому коллеге обербургомистр города 
Дуйсбурга Зёрен Линк. 

Одновременно с этим в Пермь пришло ещё одно 
послание, в котором президент, генеральный дирек-
тор международной организации «Породнённые го-
рода» (США) Лерой Аллала подчеркнул со своей сто-
роны, что приостановка или прекращение отношений 
городов-побратимов с российским городом-партнё-
ром не должны быть инструментом политики. 

«Мы приветствуем программы городов-побрати-
мов и граждан по всему миру, в том числе и в 
России. Наша политика по-прежнему направлена 
на то, чтобы призывать членов нашей организации 
и городские сообщества США поддерживать актив-
ные отношения между городами-побратимами», — 
говорится в письме. 

Однако такой прогрессивной политики в между-
народных отношениях придерживаются власти не 

всех городов Запада. Есть и примеры, прямо про-
тивоположные той позиции, которую заняли в 
Дуйсбурге и руководстве организации «Породнён-
ные города». 

Как сообщает агентство «Регнум», городской совет 
английского города Оксфорда заявил о разрыве со-
глашения о побратимских отношениях с той же 
Пермью. Причиной стала военная спецоперация 
России на Украине. Более того, в этом английском 
городе была предпринята провокация против мест-
ного русского православного храма. А это, как ви-
дим, проявление уже совсем других чувств… 

Но мэр Перми, тем не менее, выступил за сохра-
нение дружбы с Оксфордом, который, кстати, в своё 
время стал одним из первых городов-побратимов 
столицы Пермского края. 

«Побратимство всегда было вне геополитики, оно 
основано на связях между людьми. Мы разделяем 
единые человеческие ценности, и я вместе с жите-
лями Перми выражаю надежду, что наши конструк-
тивные отношения, доказавшие свою прочность, 
помогут сохранить живой канал взаимодействия и 
в трудные времена», — подчеркнул, в частности, 
Алексей Дёмкин. 

Пётр ПАРХИТЬКО.

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

Страна в наследство 
 

Народу Туркмении выбрали нового президента. Только в такой формули-
ровке и можно описать произошедшее 12 марта событие: передачу полномо-
чий от Бердымухамедова-отца Бердымухамедову-сыну. Эта блицоперация, 
впрочем, не гарантирует стране спокойное будущее.

«Д емократия» 
и «права че-
ловека», под 

чьими знамёнами раз-
рушался Советский Со-
юз, изначально были 
иллюзией, которой 
прикрывалось господ-
ство пришедших к вла-
сти сил. Теперь же, 
спустя 30 лет, правя-
щие буржуазные клас-
сы окончательно сбра-
сывают с себя эти мас-
ки. Под ними оказыва-
ется стремление к ни-
чем не ограниченному 
господству. Давно по-
гребённые, казалось 
бы, призраки монар-
хии и средневекового деспотизма выползают 
наружу и требуют от народа безропотного 
повиновения. 

Примером такого исторического регресса 
служит Туркмения. В течение пятнадцати лет 
страной руководил Гурбангулы Бердымуха-
медов. Все три избирательные кампании, в 
которых он участвовал в качестве кандидата 
в президенты, были простым ритуалом, а его 
результат увеличивался с 89 процентов в 2007 
году до 98 — в 2017-м. Но и этого «аркадагу» 
(«покровителю» — таков официальный титул 
Бердымухамедова) показалось мало. Он ре-
шил навсегда закрепить власть за собой и 
своей семьёй.  

В феврале на заседании верхней палаты 
парламента президент сообщил, что достиг 
«возраста пророка» и хочет дать дорогу мо-
лодым. Уже на следующий день местный 
центризбирком назначил досрочные выборы, 
а ещё через два дня правящая Демократиче-
ская партия выдвинула своим кандидатом 
Сердара Бердымухамедова. По данным госу-
дарственных изданий, выступавшие подчёр-
кивали выдающиеся руководительские и ор-
ганизаторские качества президентского от-
прыска, не забывая отмечать его управлен-
ческий опыт и то важное обстоятельство, 
что, «как скромный и отзывчивый человек, 
хороший семьянин и сторонник здорового 
образа жизни, он снискал уважение коллег». 
Оставляя за скобками остальные заслуги, 
признаем, что управленческий опыт у Сер-
дара Гурбангулыевича действительно есть. 
Президент давно готовил его в преемники, 
назначая сына то губернатором, то мини-
стром, то вице-премьером.  

Передавая власть по наследству, глава го-
сударства не сильно заботился даже о внеш-
них демократических атрибутах. Регистра-
ция кандидатов завершилась лишь за 18 
дней до даты выборов, а на агитационную 
кампанию отвели и того меньший срок. 
Впрочем, соревнования как такового не бы-
ло. Хотя Сердару Бердымухамедову назначи-
ли целых восемь соперников, все они испол-
няли роль статистов и не были известны по-
давляющему большинству граждан. Так, сре-
ди кандидатов числились главврач санато-
рия, директор средней профессиональной 
школы, начальник районной санитарно-эпи-
демиологической службы, проректор инсти-
тута физкультуры и спорта и т.д. Сколько-
нибудь внятной программы никто из них не 
предложил.  

Иное дело Сердар Бердымухамедов. На вы-
боры он шёл с документом под громким на-
званием «Возрождение новой эпохи могуще-
ственного государства: национальная про-
грамма социально-экономического развития 
Туркменистана на 2022—2052 годы». Причём 
это не просто предвыборная платформа, а це-
лая государственная стратегия, уже одобрен-
ная парламентом. Произошло это на той же 
сессии, когда действующий президент объявил 
о намерении сложить полномочия. Любопыт-
ны временные рамки программы. Очевидно, в 
окружении Гурбангулы Бердымухамедова 
всерьёз рассчитывают, что у нового главы го-
сударства будет 30 лет для строительства пре-
словутой «новой эпохи».  

Правда, сам ход кампании мало отличался 
от подобных явлений в других странах. По 

данным эмигрантских СМИ, перед выборами 
снизили цены и завезли в магазины достаточ-
ное количество продуктов. Бюджетников и 
студентов заставляли отдать голос за «пра-
вильного кандидата», а сам день голосования 
был превращён в праздник — с концертами и 
угощениями. Прибыв на избирательный уча-
сток, действующий глава Туркмении назвал 
выборы «историческими» и сообщил, что они 
проходят «открыто, равноправно, демокра-
тично и на правовой основе». 

Как и следовало ожидать, Сердар пошёл по 
пути отца. По официальной информации, явка 
превысила 97 процентов. И хотя данные по 
кандидатам ещё не объявлены, нет никаких 
сомнений, кто именно станет «героем» инау-
гурации 19 марта.  

Что касается Гурбангулы Бердымухамедова, 
то уходить из политики он не собирается и 
продолжит возглавлять верхнюю палату пар-
ламента. Более того, 1 марта президент заявил 
о необходимости «совершенствования Кон-
ституции». Поправки, по его словам, будут ка-
саться пересмотра прав и обязанностей орга-
нов государственной власти. Не исключено, 
что реформа наделит спикера новыми полно-
мочиями и он поможет сыну-президенту осво-
иться в роли «лидера нации». 

Планируя своё будущее на десятилетия 
вперёд, правящая туркменская «династия» 
явно не учитывает возможных препятствий, 
главное из которых — тяжелейшая социаль-
но-экономическая ситуация. В «глобальном 
индексе голода», ежегодно определяемом 
Международным исследовательским инсти-
тутом продовольственной политики, Турк-
мения занимает на постсоветском простран-
стве второе место после Таджикистана. При-
чём по ряду показателей наблюдается ухуд-
шение. Например, доля голодающих сейчас 
выше, чем полтора десятилетия назад, а дет-
ская смертность в стране — наивысшая в 
Центральной Азии.  

Рассыпался миф о Туркмении как о рес-
публике, жители которой якобы освобожде-
ны от платы за коммунальные услуги. Эти 
«блага» и раньше были относительными — 
государство лишь субсидировало ряд тари-
фов до определённого, довольно низкого, 
порога потребления (например, 35 кВт-ч 
электроэнергии и 250 литров воды в месяц). 
Пять лет назад власти и вовсе взяли курс на 
их полную ликвидацию. Как было объявлено, 
народ и без того живёт благополучно, а суб-
сидирование цен «мешает переходу к ры-
ночным отношениям».  

С тех пор в стране были приватизированы 
сотни объектов госсобственности. Только в 
прошлом году в частные руки были переданы 
95 предприятий на сумму 470 миллионов ма-
натов (18 млрд руб.). Процесс облегчили по-
правки к закону «О разгосударствлении и при-
ватизации государственного имущества», всту-
пившие в силу в конце прошлого года. Они 
резко сузили перечень объектов, которые не 
могут быть приватизированы. Выдавая не-
адекватность подходов власти к решению ост-
рых проблем, эти примеры ставят под сомне-
ние и долговечность её планов.  

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

САНТЬЯГО. Новый президент Чили 
Габриэль Борич официально вступил в 
должность. 36-летний левый политик 
стал самым молодым главой государст-
ва в истории страны. Борич начинает 
работу в тот момент, когда в Чили, 
столкнувшемся с экономическим кризи-
сом, действует режим чрезвычайного 
положения из-за роста преступности. 
Борич пообещал заняться решением 
проблем неравенства и реформой по-
лиции, восстановить контроль над гра-
ницей в связи с миграционным кризисом 
в северных районах страны и попытать-
ся решить путём диалога конфликт на 
юге, где индейцы мапуче устраивают 
поджоги и нападения и требуют вернуть 
им земли предков. 

 
ПАРИЖ. Маски долой! Во Франции с 

14 марта отменяется большинство ко-
ронавирусных ограничений. Вакцинный 
паспорт больше не требуется для досту-
па в рестораны, бары, кинотеатры и 

спортивные центры, ношение масок от-
ныне обязательно только в обществен-
ном транспорте. При этом в стране вновь 
наблюдается рост инфицирования 
COVID-19, и некоторые эксперты отме-
чают, что после президентских выборов, 
которые состоятся в апреле, часть 
ограничений может вернуться. 

 
ЧАНЧУНЬ. Власти Китая за минувшие 

сутки зафиксировали 1938 подтвер-
ждённых случаев заражения коронави-
русом — максимум за два года. Наи-
большее число инфицированных вы-
явлено в провинции Цзилинь. В её сто-
лице объявлено о введении временного 
режима полной изоляции. Ограничено 
транспортное сообщение с Шанхаем, 
местных жителей призвали в ближай-
шее время воздержаться от поездок. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила  
Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

Эстонизация… 
остановок

Инициатива эта исхо-
дила из Института 
эстонского языка, в 

соответствии с Законом о 
географических названиях и 
правилами эстонского язы-
ка была проведена экспер-
тиза. Департамент город-
ского хозяйства подготовил 
проект распоряжения об из-
менении и утверждении на-

именований части остано-
вок, несмотря на то, что это 
потребовало определённых 
финансовых затрат. 

Больше всего изменений 
названий коснётся одной из 
центральных магистралей 
города — проспекта Героев, 
названного так ещё во вре-
мена Советского Союза. 
Так, все три остановки с 

упоминанием проспекта Ге-
роев сменят названия на Ki-
vilinna, Paneeli и Kauba. 
Остановки «Лесной», «При-
морский» и «Ромашка» ста-
нут именоваться Metsaaia, 
Kanali и Vesiroosi. Отныне в 
городе не будет остановок 
«Пушкин», а названия 
«Гвоздика», «Мечта» и ряда 
других станут звучать по-
эстонски: Nelgi, Unistisi и т. д. 
Также намечено переиме-
новать две улицы, назван-
ные в честь эстонских ре-
волюционеров, лидеров 
Нарвской коммуны. 

 
Андрей СЕПП.

В Нарвскую городскую управу внесено предло-
жение об изменении названий более 60 автобусных 
остановок. Нелишним будет сказать, что Нарва — 
самый русский город Эстонии, расположенный на 
границе с Россией, свыше 90% его населения назы-
вает себя русскоязычным.

СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО: ДЕНЬ ЗА ДНЁМ

кооперации

Города-побратимы: 
испытание на прочность

Приступ шпиономании
Среди въехавших в последнее 

время на территорию Грузии 
российских граждан обяза-

тельно должны находиться шпионы 
и диверсанты. В этом пытается убе-
дить себя и других в республике оп-
позиция, сообщило на днях агент-
ство «Регнум» со ссылкой на мест-
ный телеканал «Мтавари архи». 

Дошло до того, что депутат парла-
мента Нона Мамулашвили провела 
специальный брифинг, посвящённый 
этому вопросу, где заявила, что обра-
тилась к министру внутренних дел 
Вахтангу Гомелаури с требованием 
дать объяснение по поводу мер для 
выявления российской агентуры: «Се-
годня мы обратились с письмом к Го-
мелаури, потому что видим: в по-
следние несколько дней в Грузию мас-
сово ввозятся граждане с российски-
ми паспортами, и это не контролиру-
ется. Учитывая тот факт, что среди 

этих людей, к сожалению, есть дивер-
санты, мы считаем важным выяснить, 
какие меры принимает государство и 
каковы механизмы контроля. Мы про-
сим предоставить нам информацию 
о количестве лиц, задержанных за 
шпионаж, и размере санкций, приме-
нённых к ним». 

При этом она особо подчеркнула, 
что аналогичная ситуация сложилась 
в последний год на Украине, куда мас-
сово въезжали российские граждане, 
которые сейчас активно занялись 
«подрывной деятельностью». По мне-
нию Мамулашвили, подобное разви-
тие событий угрожает и Грузии. 

Следует сказать, что родным братом 
депутатши Ноны является Мамука Ма-
мулашвили, много лет возглавляющий 
вооружённый отряд грузинских бое-
виков в Донбассе. Как говорится, од-
ного поля ягоды — ядовитые.  

Роберт ГУЛИА.

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Учителя Эквадора 
отстаивают свои права 

 

Школьные преподаватели из различных провин-
ций Эквадора провели акции протеста, требуя 

уважения и соблюдения прав работников бюджет-
ного образования. Об этом сообщила глава Нацио-
нального союза учителей (НСУ) Исабель Варгас. 

По словам Варгас, педагоги требуют провести ре-
форму государственной системы образования, в 
частности принять меры, связанные с повышением 
заработной платы и выходом на пенсию при выслуге 
30 лет без возрастных ограничений. 

Во многих провинциях страны, включая эквадор-
скую столицу — Кито, прошли марши протеста, го-
лодовки и забастовки учителей в поддержку основ-
ных требований работников государственной си-
стемы образования. С красными флагами и плака-
тами с начертанными на них требованиями учителя 
прошли по главным улицам в 17 из 24 провинций. 

В Кито протестовавшие собрались у штаб-квар-
тиры Эквадорского института социального обес-
печения и оттуда проследовали через центр горо-
да. Лидеры НСУ считают, что повышение заработ-
ной платы — это восстановление справедливости 
для учителей, которые с 2016 года «подвергались 
дискриминации в отличие от остальной части слу-
жащих государственного сектора». Исабель Варгас 
также поставила под сомнение заявления властей 
о нехватке ресурсов для обеспечения повышения 
зарплаты учителям, ведь за несколько дней до 
этого деньги, причём немалые, для увеличения за-
работной платы сотрудникам национальной по-
лиции нашлись. 

 
Вернут ли индейцам Чили 

их исконные земли? 

Комиссия по основным правам Конституцион-
ного собрания Чили большинством голосов 

одобрила инициативу о реституции и возвращении 
территорий и природного имущества коренным 
народам страны. 

Лидеры индейских общин выразили удовлетво-
рение по поводу решения властей. Как известно, ко-
ренные народы Чили — арауканы или мапуче (люди 
земли), аймара, кечуа, диагита, кавескара — состав-
ляют, по разным оценкам, примерно 10% населения 
страны. Их общины обитают на юге и в центре рес-
публики и главным образом заняты в сельском хо-
зяйстве, различных ремёслах и угледобывающем 
секторе. 

Индейцы мапуче при этом остаются единствен-
ным коренным народом Южной Америки, кото-
рый за 300 лет не смогли полностью завоевать ни 
инки, ни испанцы. Мапуче до сих пор ведут 
борьбу за свои исконные права.  

Рассматривается вопрос о создании многона-
циональной комиссии по земельному кадастру, 
демаркации и территориальному титулу коренных 
народов, цель которой будет заключаться в удов-
летворении требований представителей этих на-
родов. Кроме того, необходимо будет зарегистри-
ровать все земли, которые находятся в собствен-
ности третьих лиц, частных владельцев или каз-
начейства. 

Эта инициатива была одобрена в целом, но она 
ещё должна пройти и ряд других обсуждений, 
чтобы в конечном итоге её смогли утвердить. Же-
лание нынешних властей Чили сделать такой су-
перреверанс в адрес коренных народов, вернув 
им былую собственность, конечно, благородно и 
справедливо. Однако трудно поверить в то, что 
нынешние собственники, включая крупные ком-
пании и монополии, добровольно и мирно отка-
жутся от принадлежащих им земель. Известно, 
что буржуазные правительства не стали карди-
нально менять государственную политику в отно-
шении индейцев, полагая, что коренные жители 
страны требуют невозможного.  

Как сообщают местные СМИ, только индейцы ма-
пуче, например, претендуют на одну пятую всей 
территории страны и на своих исконных землях хо-
тят быть единственными и полными хозяевами. 
Утопично? Во всяком случае, ни мапуче, ни другие 
индейцы Чили сдаваться не собираются. 

 
Александр МОИСЕЕВ.

Амбициозные цели 
развития 5G 

Китайская Народная Республика будет работать над 
тем, чтобы количество базовых станций 5G превыси-

ло в нынешнем году 2 миллиона. Об этом заявил министр 
промышленности и информатизации КНР Сяо Яцин. 

В настоящее время в стране насчитывается около 1,43 
млн базовых станций 5G и более 500 млн пользователей 5G. 
Китай также намерен разрабатывать планы по развитию 
технологии 6G. 

Отвечая на вопрос о текущем состоянии промышлен-
ной экономики КНР, Сяо Яцин выразил уверенность в 
стабильности её функционирования, перечислив при 
этом такие проблемы, как рост цен на сырьё, влияние 
COVID-19 на логистику и изменения во внешней среде. 

Министр заявил, что страна будет работать над тем, 
чтобы устранить препятствия в цепочках производства 
и поставок, а также осуществить переход к среднему и 
высокому уровню развития обрабатывающей промыш-
ленности. Будет приложено больше усилий для развития 
средних и малых предприятий, особенно тех, которые 
отличаются специализацией производства, детализацией 
управления, уникальностью продукции и инновационной 
активностью, добавил он.
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О чувстве добра 
и взаимопомощи 

Виктор Кожемяко: Вален-
тин Григорьевич, минув ший 
год для вас прошёл под знаком 
вашего юбилея. Семиде -
сятилетие — дата суще-
ственная. Тут хочешь не хо-
чешь, а обратишься, как гово-
рят, мысленным взором на 
прошедшее. В своих выступле-
ниях вы говорили о чувстве 
добра, кото рое вынесли из во-
енного детства и пронесли че-
рез многие го ды. О том чув-
стве, которое в труднейшее 
время помогало жить нашим 
людям. 

И как-то у вас вырвалось: 
«Разве можно сравнить с тем, 
что происходит сейчас?» И 
дальше: «Всё доброе куда-то 
улетело». Причём из того, что 
вы говорили, следовало: отно-
сится эта утрата не только 
к быту деревни, но и к писа-
тельским отношениям: «Как 
мы радовались успехам друг 
друга! Мне кажется, нынче у 
писателей нет такой ра -
дости...» Хотелось бы продол-
жить эту тему — уж очень 
важна она, по-моему. 

Валентин Распутин: Так и 
получается: о самых тяжё лых 
временах самые добрые вос-
поминания. В военные и пер-
вые послевоенные годы голод 
свирепствовал и в де ревне. 

Отчего, казалось бы? Кру-
гом тайга, там ягоды, грибы, 
орехи, дикий зверь, в Ангаре 
рыба, в стайке корова, в 
курят нике куры, свой огород. 
Но мужиков нет, старики и 
бабы в плотной, без выходных 
и проходных, колхозной ра-
боте, на корову когда удава-
лось накосить, а когда и не 
удавалось. И к весне поджи-
мало так, что едва ноги таска-
ли. Ели кра пиву, лебеду, вы-
ковыривали остатки мёрзлой 
картошки на колхозном поле. 

Но деревня есть деревня. 
Ничего не таили друг от дру-
га, да и невозможно было ута-
ить. Если многодетная семья 
окончательно впадала в ни-
щенство, делились по -
следним.  

Но в таких случаях и колхоз 
приходил на выручку. Так, 
миром и спасались. 

Всё миром: и заготавлива-
ли дрова на зиму, и били но -
вую русскую печь взамен 
прохудившейся, и поднимали 
за валившуюся избёнку. Три 
обозначения было для такой 
сплочённости: мир, община 
и колхоз — и они друг с дру -
гом нисколько не спорили. 

В 1948 году из своей Ата-
ланки, где была четырёхлет-
ка, в пятый класс я поехал в 
райцентр, в Усть-Уду. И дваж-
ды за шесть лет учёбы квар-
тировал у своих одноклас-
сников. Пер вая семья по тем 
временам могла считаться за-
житочной, хо зяин её работал 
в комендатуре (в наших краях 
тогда было немало ссыльных 
литовцев), а вторая — едва 
сводила кон цы с концами. Но 
и там, и там мне не позволяли 
со своими скудными припа-
сами питаться отдельно. За 
стол садились вместе. Что вы-
ставлялось — делилось по-
ровну, и ни разу никто меня 
за кусок хлеба не укорил. 

Разве такое забудешь? 
И этот порядок взаимовы-

ручки и общинности, госте -
приимства и доверчивости 
поддерживался в деревне 
дол го, вплоть до 80-х годов. 
Особенно в деревне со скром-
ным достатком. Там же, где 

место колхозов заняли 
леспромхо зы и пришла зажи-
точность, пришли со време-
нем и скрыт ность, обособлен-
ность и, конечно, пьянство. 
Свою повесть «Пожар» я на-
писал в 1985 году, уже и тогда 
картина была безрадостной. 

 
Справедливость для нас 

превыше всего 
— Получается, что бед-

ность в каком-то смысле 
пред почтительнее богатства. 
И вы (так же, как Виктор Сер -
геевич Розов!) заговорили о 
преимуществе не богатства, 
а достатка: «Зачем человеку 
нужно богатство, если суще-
ствует достаток? Зачем че-
ловеку лишнее?» Но, кроме бо-
гатства материального, есть 
ещё и духовное богатство (или 
духовная бедность, нищета), о 
чём нынче совсем не го -
ворится. Входит ли это, по-
вашему, в понятие «качество 
жизни», которым сегодня во-
всю бряцают? Иметь всё (в 
материальном смысле), но 
жить бессовестно — это 
качест венная жизнь? 

Хочу обратить ваше вни-
мание на расхожий оборот, 
который и у вас прозвучал: 
«Жить получше». Понятие 
«хо рошо жить» у нас ныне дей-
ствительно сводится лишь к 
«жирному куску». Кто его ур-
вал, тот, дескать, и живёт 
хо рошо. 

Но разве это так? Разве не 
точнее сказать наоборот, что 
человек плохо живёт, если 
этот его кусок — ворован ный, 
если у него отсутствует со-
весть, если он идёт на всё ради 
такой «хорошей жизни»? И не 
потому ли произошло у нас 
явное смещение понятий, что 
нравственный закон в нынеш-
ней нашей жизни фактически 
отменён? 

— Это, знаете ли, как в со-
общающихся сосудах: при -
бывает в одном — убывает в 
другом. Человек, прельстив -
шийся материальными бла-
гами, как правило, теряет ду -
ховные. Всегда найдутся ему 
примеры для дальнейших со -
блазнов: у счастливчика ма-
шина последней марки, и да-
же не одна; у него не дом, а 
дворец; жена его шикует в 
таких нарядах, какие про-
стым смертным и не снятся. 
И так да лее. Вставший на этот 
путь, что называется, закла-
дывает душу дьяволу: деньги 
его не могут быть честными, 
приё мы жизни далеки от по-
рядочности. И всё, это уже не 
гражданин и не человек в ря-
ду других, а небожитель. Рос-
сия перестаёт для него быть 
Родиной и превращается в 
сверх прибыльную скважину, 
независимо от того, как, ка-
ким об разом и какой хваткой 
достаются бешеные капита-
лы. Ни у одного из наших 
олигархов деньги не могут 
быть пра ведными... 

Почему мы говорим (гово-
рим, конечно, для простых 
смертных) о преимуществе 
достатка? Потому что эта ме-
ра есть и материальная, и ду-
ховная. Человек, живущий в 
достатке, свободен. Он не во-
рует, как богатый, и ни перед 
кем не пресмыкается, как ни-
щий. Совесть его спокойна. 
На за границы он не молится 
и на Родину свою как на вре-
менное пристанище с презре-
нием не смотрит. Дети с ма-
лолетства в домашних трудах 
и заботах, и не вырастают ни 
белоручка ми, ни шалопаями. 

Это, быть может, слишком 
благостная картина, потому 
что в больном обществе всё 
болит — и где густо, и где 
пус то, и где в меру. Никуда 
не деться от чужебесия на TV, 
от школы, в которой скоро 
отучатся читать и писать на 
род ном языке, от безобраз-
ных нравов. И всё же семьи 
со сред ним достатком, по-
моему, справляются со всем 
этим лучше. Если детям вну-
шают не страсть к наживе, а 
честь и совесть. Внушают 
прежде всего примером 
собственной жизни. 

Красиво жить не запретишь 
— это верно, но как раз в 
этом-то образе жизни и есть 
возможность сохранить кра -
соту истинную. 

— Недавно мне выпало 
счастье беседовать с челове-
ком, которого вы знаете уже 
много лет и, насколько мне 
извест но, очень уважаете. 
Это Илья Алексеевич Сумаро-
ков, гене ральный директор 
сельскохозяйственного произ-
водственно го кооператива 
«Усольский свинокомплекс» в 
родной вашей Иркутской 
области. Выдающийся он, ко-
нечно, хозяйствен ник (и, за-
мечу, многолетний член бюро 
Иркутского обко ма КПРФ). Но 
на меня огромное впечатле-
ние произвели не только эко-
номические достижения хо-
зяйства, которым ру ководит 
директор-коммунист. Мо-
жет быть, ещё больше восхи-
тили отношения людей в 
этом коллективе. 

Да и экономические успехи 
во многом объясняются че -
ловеческими отношениями, 
которые здесь утверждены. А 
главное в том, что сохранено 
в полном смысле слова кол -
лективное хозяйство, что 
коллективная собственность 
не «схвачена» директором, как 
произошло почти повсемест-
но, а принадлежит всему кол-
лективу. 

Собственность, собствен-
ник... Эти слова звучат те -
перь зачастую зловеще. Из-за 
этого и раздоры, и взаим ная 
ненависть, и кровь. У Сумаро-
кова в кооперативе совсем 
иначе. Здесь принято общее 
решение: собственность 
хозяй ства остаётся недели-
мой, то есть никто присвоить 
её не может. И директор, как 
все другие, получает зарплату, 
которую назначает ему кол-
лектив. Это ли не пример 
челове ческой справедливости? 

— Я это хозяйство и его хо-
зяина знаю хорошо. С Иль ёй 
Алексеевичем мы вместе бы-
ли народными депутатами 
СССР, сидели на съездах ря-
дом и голосовали, голосова -
ли, голосовали, пытаясь про-
тивостоять Межрегиональ-
ной депутатской группе, ко-
торая творила разрушитель-
ное дело и беспар донно, гад-
ко, как последняя шпана, 
обливала грязью государст-
венников. Это она вместе с 
подобными ей среди россий-
ских депутатов привела к 
власти Ельцина. Столь дур-
ного и мстительного царя 
Россия никогда не виды вала. 
В месяцы огромная и бога-
тейшая страна преврати лась 
в развалины. Совхозы и кол-
хозы разогнали, заводы за-
мерли, у народа отняли сбе-
режения. Грабёж всего и вся 
достиг небывалого размаха. 
Под видом приватизации бу -
дущие олигархи в одночасье 
присвоили богатейшие ме -
сторождения и крупнейшие 
предприятия, чья продукция 
имела спрос на мировом 
рынке. Обнищавшее населе-
ние или затаилось, или бро-
силось уже по мелочи подби-
рать всё, что плохо лежит. 

Почему не удержались от 
растащиловки? От безвла -
стия, вседозволенности, анар- 
хии и той озлобленности к 
прошлому России, которую 

выказали новые правители. 
Ни стыд, ни честь и совесть, 
ни благоразумие, ни святость 
— ничто не удержалось в 
этом окаянстве. И во все 
последую щие годы и по сей 
день из всех каналов и распо-
ряжений нас отучали и оту-
чают от своих ценностей и 

традиций. На инаковость рус-
ского человека, на непохо-
жесть его на европей ца стали 
смотреть как на врождённую 
дурную болезнь, тре бующую 
лечения. 

Отсюда и печальные ре-
зультаты. 

У Ильи Алексеевича Сума-
рокова в хозяйстве его удер -
жалось всё, что работало и 
приносило благо людям. Ему 
пытались мешать, и неодно-
кратно, а он в ответ в самые 
клятые годы пристроил но-
вые цеха и модернизировал 
произ водство. И хотя пони-
мал, что в отдельно взятом 
хозяйстве при общем разгро-
ме сохранить мир и благопо-
лучие непро сто, но сохранил, 
потому что был уважаем кол-
лективом, как отец родной. 

Я согласен с вами: такие, 
как Илья Алексеевич, всему 
обществу пример. В эту бы 
сторону перестраивать у нас 
и управление, и все отноше-
ния между людьми. 

— Илья Алексеевич Сумаро-
ков в беседе нашей немало го -
ворил о том, сколь важны 
справедливые отношения, будь 
то отдельное хозяйство или 
общество в целом. Вспоминал, 
как в советское время было. 
Разумеется, не всё было иде-
альным, но он подчеркнул глав-
ное, с чем нельзя не согласить-
ся: была государственная 
установка на развитие отно-
шений в на правлении как мож-
но большей справедливости. 

За последние годы очень ча-
сто приходилось слышать, 
что завистлив, дескать, рус-
ский человек, потому, мол, у 
нас в стране, в отличие от 
других, дела и не ладятся. Про 
за висть не зря твердят. Тут 
цель понятная: оберечь, 
затвер дить, окончательно 
узаконить тех, кто «схва-
тил». Чтобы оставшиеся ни с 
чем даже и думать не могли о 
каком-либо изменении поло-
жения. Вот им и внушают: не 
завидуйте! 

Я помню, что на прошло-
годнем Всемирном русском на -
родном соборе, говоря о резком 
контрасте богатства и бед -
ности, митрополит Кирилл 
призвал не наступать ещё раз 
на одни и те же грабли. Он 

имел в виду, что революцию в 
своё время породила всё-таки 
не зависть, как принято было 
утверждать в последние годы, 
а чувство несправедливости. 
Мне такое признание пред-
ставляется знаменательным. 
А как вы думаете, примет ли 
окончательно наш народ ту 

несправедливость, которая 
ему сейчас навязана? Сми -
рится ли с ней? 

— Он никогда с этим не 
смирится. Крепостное право 
на Руси просуществовало сот-
ни лет, в 1861 году его отме -
нили, но в 1905-м взбунто-
вавшиеся крестьяне жгли по-
мещичьи усадьбы. Сейчас на-
род едва ли решится на массо -
вый бунт, да и нынешние «по-
мещики» оградились непри -
ступными стенами и их обе-
регают целые армии наёмни-
ков. К ним не подступиться. 
Но обида на несправедли-
вость пе решла на заведённые 
властью новые порядки. Мил-
лионы и миллионы чувствуют 
себя свободными от выпол-
нения гражданских обязанно-
стей. Люди не забудут, что 
уворованные у народа беше-
ные богатства господа Бере-
зовский и Гусин ский (да и не 
только они) пустили на раз-
вращение и унижение его же, 
народа, и это унижение про-
должается до сих пор. Абра-
мович употреблением своих 
немереных капита лов про-
должает удивлять весь мир, а 
народ сделал из его имени 
ругательство. Как и из имени 
Чубайса. От Москвы и до са-
мых окраин «денежные меш-
ки», не считаясь с зако нами, 
делают что хотят. Мешает им 
исторический памят ник — со-
жгут, а на его месте водрузят 
свой аляповатый дворец; 
встанет кто на дороге со свои-
ми законами о спра -
ведливости — уберут. 

Не замечают всего этого 
наши граждане, которые жи -
вут в «свободной» России? 
Для кого «свободной»? И раз-
ве пепел Клааса не стучит в 
их сердца, когда сквозь эту 
демон страцию «что хочу, то 
и ворочу» видят они забро-
шенные поля, погибшие де-
ревни, руины былого хозяй-
ствования? 

 
Вырваться из плена 

— А ещё обратил я внима-
ние в юбилейном вашем вы -
ступлении на мысль о сельской 
школе, откуда выходили в не-
давние времена почти все на-
ши великие учёные, писатели, 

полководцы. Состояние этой 
школы, её будущее очень тре-
вожит. 

Я получил недавно письмо из 
моей родной школы, что в селе 
Можары Рязанской области. 
Учительница Людмила Викто-
ровна Кузнецова (великолепная 
учительница) пишет: «Что-
то мне жутковато от интер-
нета. У нас в школе его уже 
подключили. Я иногда загля-
дываю в поисках новых идей. 
Но, видно, человек я не совсем 

современный: пока всё, что 
там нашла, какое-то прими-
тивное. Даже чужое». 

Словом, компьютеризация 
идёт, но нет при этом за -
боты о содержании, которое 
принесут компьютеры в шко -
лу. А вместе с тем слышал, 
что собираются отменять 
вы пускной экзамен по лите-
ратуре — сочинение. Казалось 
бы, прошёл Год русского языка, 
и вот сюрприз... 

— Русскую деревню доби-
вают. Она немало пережила 
во время коллективизации, 
затем война, затем в 80-е го-
ды на вязанная учёными объ-
единительная кампания в аг-
рогородки, когда тысячи де-
ревень сорвали со своего 
многовеково го днища и при-
нялись укрупнять — не город 
и не деревня, а местожитель-
ство. Не забудем ещё и строй-
ки коммунизма, от которых 
иногда опять-таки страдала 
деревня. А в 90-е годы, ко гда 
выковыривали этот комму-
низм, всем бедам беда — рас-
коллективизация, и спасайся 
кто как может. По Ангаре, по 
Лене, Енисею сотни забро-
шенных и вымерших дере-
вень — будто Мамай прошёл. 
Думаю, не лучше и в Запад-
ной Сиби ри, и не только в 
Сибири. 

В войну, в самые тяжкие 
времена, если оставалось в 
де ревне хоть пять учеников, 
школа работала. Теперь, если 
«не комплект», — закрывают, 
предлагают возить ребяти-
шек за многие километры на 
автобусах. А автобусы где 
есть, а где нет, дороги где 
есть, а где нет. Но даже и в 
комплектных школах нередко 
нет комплекта учителей. Как 
в моей родной деревне на 
Ангаре: много лет нет препо-
давателя иностран ного язы-
ка, а теперь ещё не стало и 
преподавателя геомет рии. 
Распределения в педвузах 
уже не существует, а кому 
охота добровольно ехать в 
глухую, лежащую посреди 
бездорожья, умирающую де-
ревню?! 

Нынешний нацпроект «Об-
разование» предусматрива ет 
прежде всего компьютериза-
цию. Компьютер — штука 

вроде бы всемогущая, маги-
ческая, но грамоте не научит 
и самостоятельному мышле-
нию он не помощник. Возле 
него легко, всё без усилий по-
стигая и на каждый вопрос 
нахо дя готовый ответ, — легко 
ничему не научиться. Для ву-
зов сейчас это беда: приходят 
безграмотные абитуриенты, и 
их приходится брать, потому 
что грамотных всё меньше. 
Но в безграмотности надо ви-
нить не столько компьютеры 
и интернеты, сколько негод-
ную реформу школы, на неё, 
на без грамотность, похоже, и 
нацеленную, призванную го-
товить Митрофанушек. Серь-
ёзные учёные всё чаще назы-
вают эту реформу образова-
ния разрушением образова-
ния. Но раз рушается не толь-
ко образование — разрушают-
ся культура, нравственность, 
законы общежития. 

Меня потряс недавний слу-
чай в городе Кольчугине Вла -
димирской области. Четверо 
лоботрясов-школьников из-
били до полусмер ти своего 
товарища и живьём сожгли 
его под пламенем свя -
щенного Вечного огня... 

Может быть, хватит отуп-
ляющих реформ? 

Да, только миновал Год рус-
ского языка, а часы на рус -
ский в школе продолжают во-
ровато уменьшать, притом в 
младших классах, где они 
особенно нужны. А на ино-
странные языки — прибав-
лять. Месячная зарплата 
преподавате лей иностранно-
го в московских школах до-
ходит до 50 ты сяч рублей. 

Не спрашивайте, сколько 
получают преподаватели рус -
ского. Столько, сколько пола-
гается за третьестепенный 
предмет, который то ли при-
годится, то ли нет. 

— В развитие темы приведу 
ещё одно письмо. Тоже от мое-
го земляка с Рязанщины. Вот 
что пишет рязанский писа-
тель Александр Николаевич 
Потапов: «Помнится, в 1988 
году, когда в Рязани проходил 
выездной пленум Сою за писа-
телей СССР, Валентин Гри-
горьевич по моей просьбе под-
писал книгу «Уроки француз-
ского» для моей дочки Ани, ко-
торой в ту пору и трёх лет не 
было, с пожеланием «рас ти и 
вырасти в счастливой стра-
не». Дочь-то выросла, сей час 
учится на последнем курсе от-
деления журналистики Рязан-
ского университета, а вот 
счастливой страны за это 
время не стало. Между прочим, 
на встрече с вами в РГУ она не 
присутствовала, а когда я дал 
ей прочитать отрывок из ва-
шей беседы с В.Г. Распутиным, 
она, к моему удивлению, при-
зналась, что тоже, как и дру-
гие студенты, не знает пев ца 
С.Я. Лемешева. Вот так-то!» 

Горько. Русские студенты не 
знают великого русского пев-
ца, не слышали о многих и мно-
гих поистине великих дея телях 
родной культуры. Да и неуди-
вительно, если телевиде ние, 
как верно пишет А.Н. Пота-
пов, «совсем ошвыдковело», а 
по радио чаще всего песни зву-
чат по-английски. У вас не воз -
никает ощущения, что мы жи-
вём в пленённой стране? 

— Я это же говорил три 
года назад на Всемирном рус-
ском соборе. Чужие песни, чу-
жие нравы, чужое образова-
ние, чужие приёмы жизни… 
А если и остаёт ся что-то своё, 
то только в дозволенных 
скудных нормах. 

С тех пор ничего не изме-
нилось… 

 
Нынешняя «элита» 
опять ненавидит 

«плебеев» 
— Валентин Григорьевич, а 

какие письма вы получили в 
связи с юбилеем вашим? 

— Писем, телеграмм было 
много, и немалая их часть от 
людей незнакомых, словом, 
от читателей. В основном 
немо лодых, помнящих мои 
книги с 70—80-х годов. Ото-

звались, конечно, и братья-
писатели. На все поздравле-
ния отклик нуться я не мог, 
но, разумеется, ответил 
школьникам и учи телям, с ко-
торыми у меня переписка уже 
несколько лет, в том числе из 
города Мурома Владимир-
ской области и Бердска из 
Новосибирской области. Вот 
там за ребят не надо беспо-
коиться: и пишут грамотно, и 
рассуждают интерес но. И не 
так уж им страшен «серый 
волк» из министерст ва обра-
зования. Опытный, с патрио-
тическими убеждениями учи-
тель и сочинения не отставит, 
и Крылова с Кольцовым не 
забудет. Много ли таких учи-
телей, трудно сказать; судя 
по той грамотности, которую 
зачастую предъявляют посту -
пающие в вузы, — мало, а как 
хотелось бы, чтобы они ис-
полняли не только министер-
ские указания, но и отечест -
венные запросы. 

— Знаете, не могу не кос-
нуться одного факта, кото -
рый буквально меня пронзил.  
В своей замечательной ста -
тье «Лейтенанты и марки-
танты», опубликованной на 
страницах девятого номера 
«Нашего современника» за 
про шлый год, Станислав Ку-
няев привёл выдержки из не-
давно изданной переписки по-
эта Давида Самойлова с Ли-
дией Корнеевной Чуковской. 

Вот Чуковская сообщает Са-
мойлову своё впечатление о ва-
шем романе «Живи и помни». 
Не понравился он ей — ладно, 
бывает. Но, смотрите, не 
только книга, а даже имя и фа-
милия ваши вызывают у кри-
тикессы раздражение, гранича -
щее с презрением: «Книга столь 
же мучительно безвкусна, как 
сочетание имени с фамилией 
автора: изысканного име ни с 
мужицкой фамилией. Он, види-
те ли, Valentin». 

А Давид Самойлов соглаша-
ется: «Это литература «по -
лународа», часть вашего пись-
ма читал друзьям. Они в вос -
торге». 

— Как же они ненавидят 
нас — мужичьё из деревни, 
которое нарушает неписаный 
или даже предписанный за -
кон: в деревне и оставаться и 
заниматься своим мужицким 
делом. Ненавидели Шолохо-
ва, Леонида Леонова после 
«Рус ского леса», Есенина, 
Шукшина, Василия Белова, 
допере строечного Астафь-
ева... Много кого, всех не пе-
речесть. По их понятиям, 
окормлять Россию литерату-
рой и искусством могут толь-
ко они, у них древняя тради-
ция поучать и атте стовать, а 
в деревне откуда взяться та-
лантам, таланты ведь не на 
пашне вырастают. 

Да нет, други-недруги, вы-
растают и на пашне. Среди 
ве личественной природы, 
древних традиций и народ-
ных песен, среди бесхитрост-
ной жизни. Так, по крайней 
мере, было. 

Деревня поставляла России 
не только самобытных писа-
телей, композиторов, испол-
нителей, но и во множест ве 
учёных, военачальников, 
командиров производства, 
государственных деятелей. И, 
конечно, не у всех у них были 
имена, полагающиеся только 
мужикам. 

Станислав Куняев (а ведь 
тоже «украденное» имя ря -
дом с простоватой фамилией 
— оттого и бунтарь!) прав: 
это была каста неприкасае-
мых и самодовольных. Она 
породила нынешнюю «эли-
ту», шумную, ещё более 
самодоволь ную и мелкотрав-
чатую. Но похоже, что и это 
ненадолго. 

— У меня ещё очень много 
вопросов к вам. Но пока, на -
верное, пора и честь знать. 
Спасибо. И самого доброго вам 
в наступившем 2008 году! 

— Спасибо, взаимно. Будем 
держаться за всё лучшее, что 
сохранилось и сохраняется в 
России, и дальше. 

Февраль 2008 г.

Заветное слово 
великого писателя

Да, конечно, Валентин Григорьевич Распутин — великий русский 
писатель советской эпохи, так что его произведения органически 
вошли в отечественную и мировую литературную классику. Но он 
также великий гражданин и патриот, для которого дороже Родины 
не было ничего на свете.  

Безграничной любовью к Родине проникнуто всё написанное 
им. А с особенной силой сказалось это на исходе жизни верного 
сына России, когда наша страна стала жертвой неслыханной ката-
строфы планетарного масштаба. 

Именно тогда, на рубеже 80-х и 90-х годов прошлого века, рос-
сийское общество глубоко раскололось надвое. Ведь если одна его 
часть с ликованием приветствовала уничтожение Советского Сою-
за, а потом демонстративный расстрел Верховного Совета России, 
то другая встретила и это, и многое сопутствующее как величайшую 
трагедию нашей истории. 

Заведомо было ясно, в какой части обманутого, взбаламученного, 
шокированного общества встанет Валентин Распутин. Мог ли он 
радоваться горю абсолютного большинства родного народа? Стран-
но даже выводить на бумаге такие слова. Нет, он категорически не 
принял роковой 1991-й и то, что за ним последовало. 

Теперь, кажется, всё больше людей понимают: оттуда произошли 
и основные нынешние наши беды, которые приходится одолевать 
способами воистину экстраординарными. Но вот он, Валентин 
Распутин, был в числе тех, кто многое прозорливо видел, даже 
предвидел, и о чём ни в коем случае не хотел молчать. 

Между тем всемирно признанный автор вдруг оказался почти 
полностью лишённым возможности печататься и говорить по те-
левидению или радио. Скажем прямо: тогда не изменили ему ни в 
чём только газеты «Правда» и «Советская Россия», журнал «Наш со-
временник». А он не изменил им. Так определились главные 
адреса, где люди с нетерпением ждали столь необходимого им сло-
ва от любимого писателя. 

Это была по-прежнему художественная проза — потрясающие 
рассказы, новая повесть, однако явное преимущество он отдавал 
теперь публицистике. Как и лучшие советские писатели в годы Ве-
ликой Отечественной войны. Понятно, требовался непосредствен-
ный, прямой, предельно откровенный разговор с читателями по 
самым жгучим вопросам данного времени. И люди безмерно были 
благодарны ему за этот честный и совестливый разговор, который 
помогал им жить, давая дополнительные силы. 

Неправда, что газета живёт один день. И неточно было сказано в 
сообщении о смерти Валентина Григорьевича в марте 2015-го: 
якобы последняя его книга вышла в 2004 году — повесть «Дочь 
Ивана, мать Ивана». На самом деле последняя вышла в 2011-м, и 
называлась она «Эти двадцать убийственных лет». А составили её 
публицистические беседы Валентина Распутина с журналистом-
правдистом Виктором Кожемяко, почти два десятилетия печатав-
шиеся на страницах «Правды» и «Советской России». 

С тех пор книга эта, мгновенно расходившаяся, переиздавалась 
многократно и под разными названиями. Сам Валентин Гри-
горьевич придавал ей исключительное значение, потому что 
вложил в неё самое важное для него, когда вместе с родной 
страной невероятно остро переживал свалившийся на Россию 
ужас. В книге бьётся чуткое сердце писателя, трепещет его душа, 
напрягается его мысль. 

И вот редакция «Правды» рада сообщить своим читателям, что к 
85-летию со дня рождения выдающегося нашего автора московское 
издательство «Родина» начало выпускать новый тираж бесед Ва-
лентина Распутина с Виктором Кожемяко под названием «Боль за 
Россию».

Что же это значит — жить хорошо?

q С друзьями-писателями Владимиром Крупиным (слева) и Василием Беловым. 

Очень трудно из множества диалогов, продол-
жавшихся два десятка лет, выделить для сего-
дняшней публикации какой-то один. Просится и то, 
и другое, и третье… На этом остановились лишь 
потому, что диалог связан с отмечавшимся тогда 
70-летием В.Г. Распутина. И вы убедитесь: не-
смотря на прошедшие с тех пор 15 лет, он и 
теперь злободневно актуален. А в чём-то, может 
быть, стал даже ещё актуальнее.


